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¿La sumisión es una razón de Estado?

Ante lo recientemente conocido en
cuanto a que el gobierno de los EUA
espió a México –o, ¿aún lo hace?- en
lo referente al sector energético y el
narcotráfico, y dadas las críticas
hacia el Gobierno federal por su
silencio y pasividad, la Secretaría de
Relaciones Exteriores difundió un
comunicado ambiguo y poco claro,
en el cual señala que cuando salieron
a la luz los datos sobre los
operativos de espionaje llevados a
cabo por las agencias de Inteligencia
de EUA, esta instancia del gobierno
mexicano se comunicó
«inmediatamente» con sus
homólogos estadounidenses, y que ha
exigido diplomáticamente
información amplia y detallada
sobre el asunto, ya que «las
relaciones entre países se conducen
con respeto y apego al marco legal».

Lo cierto es que la Presidencia de la
República tardó en pronunciarse –al
menos públicamente- y, con ello,
generó más dudas que certezas en
cuanto a su política exterior y en su
elación bilateral con el gobierno del
país vecino. Es a todas luces un error
de forma –pero muy preocupante de
fondo- que el Ejecutivo se refiriera a
tal situación como una especulación
y como temas que solamente han
surgido en la prensa, en una suerte
de amarillismo para vender… Así
mismo, el titular del Ejecutivo ha
declarado que no existe alteración en
las relaciones entre México y EUA,
las cuales se basan en el respeto y la
cordialidad. La pregunta es: ¿Esa
violación a la soberanía nacional

pertenece al respeto y la cordialidad?
Ante la insistencia de la prensa, sólo
agregó escuetamente que de haber
sido espionaje, era «inaceptable», y
que «México es un país para invertir,
no para espiar». Por otro lado, la
Procuraduría General de la
República (PGR) anunció que
iniciará una investigación en cuanto
a los presuntos acuerdos del gobierno
de Felipe Calderón con la Casa
Blanca, en los cuales se pudo haber
pactado que EUA llevara a cabo
intervenciones telefónicas y de
correos electrónicos durante los
últimos 4 años.

Por si fuera poco, el Congreso de la
Unión aplazó la discusión de dos
resolutivos: Uno de condena a las
actividades ilegales de espionaje de
EUA; y otro que instaría al Ejecutivo
a pedir al gobierno de Obama,
urgentemente, explicaciones amplias

M

y detalladas sobre sus actividades de
espionaje y vigilancia en nuestro
territorio, y sobre legaciones
diplomáticas nacionales y sus
funcionarios.

No son un secreto –y ahora mucho
menos lo es- la discrecionalidad,
impunidad e ilegalidad  con que
operan en territorio mexicano varias
agencias gubernamentales
estadounidenses. Reducirlo a
especulaciones de la prensa es
inaceptable.

Los mexicanos esperan y merecen
una condena enérgica por parte del
Gobierno Federal, y una
reformulación de la relación
bilateral con EUA. La cooperación
bilateral en asuntos como la política
energética y la seguridad, es posible
sin menoscabo de la dignidad y
soberanía nacionales.
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Enrique Montero Ponce:
16 mil programas al aire

El inicio

Conocí a don Enrique Montero
Ponce en el año 1969, cuando fui a
pedirle trabajo a La Voz de Puebla.
De inmediato me dijo que sí, y me
envió a entrevistar al delegado
federal  de Comunicaciones y
Transportes en Puebla, para
preguntarle por qué no reparaba
tantos   baches en las vías de
comunicación en Puebla, sobre todo
en la carretera Puebla-Cholula.
Por supuesto que no me recibió el
delegado, y claro que no se publicó
la entrevista, pero gracias a Enrique
Montero Ponce trabajamos una
temporada con él e hice mis pininos
en el mejor periódico vespertino que
ha tenido Puebla; diario vespertino
que llegó a alcanzar un tiraje de
lunes a viernes de hasta 35 mil
ejemplares certificados, en  una
ciudad que tenía 250 mil habitantes;
se vendía más que el matutino El Sol
de Puebla, y  eso en sí ya era un
récord nacional, por lo menos. Uno
de cada 7 poblanos compraba y leía
este periódico, todos los días.
En ese mismo año, Enrique Montero
Ponce inició un programa sui
generis, que no tenía ningún
precedente en el mundo; se trataba
de un noticiero por la radio. Algo
que a nadie se le había ocurrido.
Enrique Montero Ponce nos platicó
hace años que esta idea de crear un
programa de radio para dar noticias,
se le ocurrió caminando por el
Parque Central en la Ciudad de
Nueva York, allá por los años
sesenta, porque ha  de saber usted

REPORTAJE
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que Montero Ponce es aficionado
al beisbol, de toda la vida, y
fanático de los Yanquees de Nueva
York desde siempre.

 Y precisamente regresando de la
Gran Manzana en el año 1969, le
propuso al empresario Roberto
Cañedo -dueño de la estación
XEHR de  la Ciudad de Puebla- la
creación del primer periódico que,
en lugar de  publicar noticias en
papel, las transmitiera por la
radio.

Y el día  31 de octubre de 1969
Enrique Montero Ponce inició su
programa de periodismo
radiofónico, que se llamó Esquina
radiofónica, en relación con su

columna que publicaba en el
vespertino La Voz de Puebla. Y «de
ahí pa´l real».

Este programa lleva la friolera de
más de 16 mil programas
transmitidos  por la radiofonía de
manera ininterrumpida, durante más
de 44 años, cumplidos el lunes 15 de
julio de 2013. Ya es un récord
mundial  certificado por la casa
Guiness; y Enrique Montero Ponce,
el experimentado maestro del
periodismo, además, está
cumpliendo 84 años de edad,
rodeado de una gran familia, de sus
hijos, de sus nietos, y  teniendo en su
currículum muchos premios de
periodismo, internacionales,
nacionales,  estatales; así como la

presea Ignacio Zaragoza, del
Gobierno Municipal, y habiendo
creado para el mundo el modelo de
noticiario radiofónico, que con el
tiempo se convirtió -además de un
periódico informativo- en una
atractiva revista radiofónica, un
espacio de música, de comentarios,
de deportes y eventos sociales, dando
origen a una modalidad inédita en
materia de comunicación, que ahora
es  aplicado en todo el orbe. El
programa se mantuvo al aire durante
trece años. Al terminar el ciclo de
transmisiones, Montero se traslado a
Radio Oro, e inició el
noticiero Tribuna Radiofónica, el
cual mantuvo en la frecuencia 1280
AM, y más tarde en Radio Tribuna.
El noticiero se transmite todos los
días en un horario matutino de 6:00
AM a 10:00 AM.

 A don Enrique Montero Ponce le
debo ser conductor de mi primer
programa personal de radio: Última
Llamada, en el año 1999, que tuvo
muy buen éxito gracias a su
generosidad y sensibilidad.

Periodista desde niño

Dicen sus biógrafos que Enrique
Montero Ponce desde niño manifestó
interés en el periodismo, y que a los
14 años, siendo aún alumno de la
Escuela Secundaria Venustiano
Carranza, allá en el Paseo Nicolás
Bravo, empezó a enviar sus
colaboraciones al diario nacional La
afición,  crónicas deportivas de gran
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interés y muy bien redactadas, y que
por supuesto le eran publicadas.
Y en virtud de ser huérfano de padre
y para ayudar a su señora madre que
era vendedora de bonetería, en el
mercadito de La Merced, en la
Ciudad de Puebla, Enrique Montero
Ponce se fue a la Ciudad de México
y fue contratado en el periódico La
Afición, en donde inició una muy
exitosa carrera periodística que le
permitió conocer  a la crema y nata
del periodismo, como el maestro y
director Alejandro Aguilar Reyes,
Fray Nano, de quien fue su cronista
consentido.

En el periódico La Afición, Enrique
Montero Ponce  empezó –como
todos- de office boy, y con el tiempo
fue uno de los mejores reporteros en
todos los deportes; y su talento, su
gran sentido de responsabilidad y su
incansable trabajo, le permitieron ser
corresponsal del mejor diario
deportivo de México a los grandes
eventos internacionales, como la
serie mundial, el clásico de otoño en
los Estados Unidos de Norteamérica.
El periodista mexicano Carlos
Sánchez Morán, nos narra que La
Afición fue un ícono del periodismo
latinoamericano: «Fue en el año
1930 y no iba a ser fácil vender una
hoja en la que no se hable de
información de política, sólo de
deportes, Alejandro Aguilar Reyes,
Fray Nano lo sabía, pero aún así no
dejó esa empresa al aire».

En su aventura llevó consigo a dos,
además de amigos, grandes

periodistas deportivos: Carlos
Quirós, Monosabio; y Mario
Fernández, Don Facundo.

México venía de un proceso difícil
tras la elección de Pascual Ortiz
Rubio como Presidente de la
República. La contienda electoral fue
contra el candidato obregonista
Aarón Sáenz y el ex rector de la
UNAM José Vasconcelos.

Uno de los grandes impulsores
también fue Fernando Manuel
Campos, quien firmaba sus escritos
como Fray Kempis. Fue un gran
impulsor del beisbol mexicano,
amigo de Fray Nano (gracias a él
comenzó a utilizar el seudónimo).

Por un tiempo fue redactor de La
Afición, pero se distanció de
Alejandro Aguilar y sus letras
desaparecieron de la naciente
publicación.

En diciembre, Fray Nano se decidió
a llevar a cabo su sueño, tenía 30
años y ya había ayudado a fundar la
Liga Mexicana de Verano de
Beisbol. Su experiencia era de
respetarse, pues fue redactor en El
Universal y El Universal Gráfico,
llegando a dirigir las secciones
deportivas de esos diarios.
Finalmente, luego de muchas
reuniones de trabajo y los desvelos
propios del oficio, se lanzó a la calle
el primer número de La Afición,
Semanario de Deportes y Toros.
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La publicación era la primera de su
clase vista en el país. La portada
número uno del año uno (25 de
diciembre de 1930) tenía como
encabezado principal la noticia de
que el equipo de Fabriles (que luego
serían los Aztecas de Homobono
Márquez) había ganado la serie a la
novena de Peñoles.

También se publicaron dos
fotografías del juego a beneficio que
sostuvo el Necaxa contra el Real
España. Los primeros silueteados de
imágenes que tuvo se dieron ese
mismo día, cuando Alfredo Gaona y
el pugilista chileno Aguilar se
mostraban en su preparación para el

pleito que llevarían a cabo en la
Arena Nacional (que posteriormente
sería El Palacio Chino). La edición
costó cinco centavos por ocho planas
y fue suscrito como artículo de
segunda clase en ese mismo año.
El semanario no sólo tuvo el éxito
que tanto necesitaba una apuesta tan
nueva en el mercado de las
publicaciones. Se mantuvo no sin los
sacrificios habituales de un negocio
que debía recuperar la inversión. La
Afición no dejó de crecer.

En diciembre de 1931, un año
después de la fundación de La
Afición, la edición estaba lista para
crecer, pues la demanda se hacía

más grande y los deportes en México
tomaban empuje con una liga de
beisbol organizada y competitiva, el
circuito de futbol tomando gran
fuerza, el boxeo con grandes
mexicanos (como Joe Conde o el
mismo Gaona) dando un gran
espectáculo, y la siempre esperada
temporada de la fiesta brava. La
directiva decidió, desde sus oficinas
de avenida Juárez número 88,
despacho 211, que podían redoblar
esfuerzos para salir a la venta dos
veces a la semana, y entonces La
Afición, Deportes y Toros, se vio en
los puestos de periódicos los lunes y
jueves, con una nueva imagen en la
portada y al mismo precio.

No conformes con eso, al siguiente
año se integró una edición más, la
del sábado, y así se convirtieron en
trisemanario. El ejemplar seguía
constando de ocho planas. La
suscripción costaba 2 pesos por 50
números, pero si se pedía para
Estados Unidos y Centroamérica, se
elevaba a cuatro pesos por la misma
cantidad de periódicos. Sin embargo,
en ese mismo año de 1932 se realizó
la primera edición a 16 planas, el 31
de diciembre. El tiraje fue de 60 mil
62 ejemplares.

Al siguiente mes, La Afición siguió
adelante en su crecimiento y logró
publicarse seis días a la semana.
La Afición, el diario deportivo
Seis de noviembre de 1933 es la
fecha que marca a La Afición como
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el primer diario deportivo de México
y registrado el único hasta el
momento en el continente
americano. Fray Nano publicó en
esa portada un mensaje a los
lectores:

«Hoy empezamos una nueva etapa
en nuestra vida periodística: La
Afición es diario. El próximo mes de
diciembre harán tres años que se
fundó nuestro periódico. Los diarios
en los que trabajábamos querían
hacernos instrumentos de su
departamento de avisos, nos
quitaban libertad de pensamiento y

de acción, y decidimos
independizarnos.

No contábamos entonces sino con
dos cosas: nuestro trabajo y nuestra
afición. Por esta última bautizamos a
nuestro periódico con el nombre que
lleva. Nuestro esfuerzo fue
comprendido por el público, que
desde el primer momento nos recibió
con simpatía y antes de un año de
vida, de semanario que éramos, nos
convertimos en bisemanario y
después en trisemanario.
No nos hemos hecho ricos ni
esperamos serlo nunca. El

patrimonio del buen periodista es la
pobreza; pero hemos tenido algo que
nos paga con creces las penurias que
hemos pasado, y es el éxito
periodístico obtenido y el tener
completa libertad de acción.
Hemos visto cómo florecen los
deportes más que nunca, y
esperamos que al salir diariamente,
este auge deportivo que está teniendo
México sea aun más intenso.
Hacemos La Afición diaria por la
misma razón por la que fundamos:
por afición, y si como esperamos, el
público sigue correspondiendo a
nuestros esfuerzos, a nuestro trabajo,
nuestro querido México tendrá el
orgullo de poseer un diario
deportivo, cosa que muy pocos
países en el mundo poseen.

Nuestra norma será la misma que
hemos tenido siempre, y la cual, por
ser bien conocida, sería inútil repetir.
Hacemos un periódico mexicano,
para los mexicanos y por el deporte
y la tauromaquia mexicana.
De esta forma, sólo los domingos no
salía el periódico, sin embargo, eso
se corrigió, pues el 2 de diciembre de
1934, se publicó el primer
suplemento dominical, el cual constó
de 34 planas, divididas en cuatro
secciones, incluyendo la parte de
espectáculos. Después de eso, La
Afición siguió realizando ediciones
de 16 planas y el suplemento del
domingo. El costo se mantuvo en
cinco centavos durante poco más de
dos décadas y para 1961, llegó a 50
centavos».
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(*)Carlos Sánchez Morán. La
Afición 2013.

Y en este escenario, llega en el año
1944 Enrique Montero Ponce al gran
diario nacional La afición, y tiene
como sus maestros de periodismo a
Alejandro Aguilar Reyes,  Fray
Nano; Carlos Quirós, Monosabio;
Mario Fernández, Don Facundo;
Fernando Manuel Campos, Fray
Kempis; y de inmediato se gana la
confianza de los directivos y se
convierte en la joven promesa del
periodismo deportivo en México.
Además, fue amigo de Paco
Malgesto, Manuel Seyde, Antonio
Andere,  Sonny Alarcón, el Mago
Septién,  Pepe Alameda y Eduardo
Canto.

Manuel Seyde fue quien bautizo a
los seleccionados mexicanos como
los ratoncitos verdes.

También  ha sido amigo de Mario
Moreno «Cantinflas», Carlos
Camacho Espíritu, Joe DiMaggio,
Jack Dempsey, José Luis Cuevas,
Luis Calderón Vega, el padre de
Felipe Calderón Hinojosa,  y de
todos los gobernadores de Puebla,
excepto Mariano Piña Olaya, entre
muchos otros personajes destacados.
A los 20 años trabajaba ya en la
estación de radio de la XEW,
llamado Lunes Deportivo Casinos.
Y con su talento y su don de gentes
se desenvuelve en la Ciudad de
México en el difícil ámbito de los
medios de comunicación, y en poco
tiempo conoce al coronel José García

Valseca, director de la mayor cadena
de periódicos de América Latina,
personaje de difícil carácter y gran
poder,  pero a quien le cae muy bien
el joven periodista y  lo invita a
regresar a Puebla para  trabajar en
su periódico El sol de Puebla, con el
apoyo de don Antonio Quevedo.
Y en el año 1955 Enrique Montero
Ponce  se incorpora a la redacción de
El Sol de Puebla, que era dirigido
por Alfonso Neri Castaneira, y en
1957  crea un  nuevo periódico, el
vespertino La Voz de Puebla, con su
propio equipo de reporteros,

fotógrafos, linotipistas, formadores,
prensistas y un especial grupo de
más de cien  niños gritones, los
voceadores de La Voz de Puebla, que
todos los días por ahí de la 1:00 p.m
salían corriendo de la esquina de la
3 oriente y 2 sur a llevar a las calles
de Puebla las últimas noticias del
mundo para los poblanos.

Para muestra, basta un botón
Esta es una crónica de Enrique
Montero Ponce acerca del deporte
del pancracio:
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«Las emociones de la lucha libre las
descubrí en el cine Constantino,
donde se ofrecían las funciones los
sábados. Mi ídolo fue Carlos Tarzán
López, científico puro, que
desplegaba su estrategia en la lona,
Nunca vi un gladiador tan apto y
espectacular para las patadas
voladoras. Tarzán se tendía en el
aire, horizontal y con precisión
admirable golpeaba al contrario  con
las plantas de los zapatos. Admire a
Boby Arreola. Me deslumbraba el
poderío que tenia en las piernas
Black Guzmán, hermano de El
Santo, a quien vi debutar como
luchador rudo con su verdadero
nombre, Rudy Guzman.

La lucha libre fue el primer
espectáculo que disfrute en mi niñez
y por curiosa coincidencia mi
primera crónica para La Afición de
Fray Nano en una función de lucha
libre en la Arena México.

Pasaron los años hasta que un audaz
promotor regiomontano se enfrentó a
la hegemonía que tenían los
Lutteroth en las arenas México y
Coliseo y en el resto del país. Ahí
surgió El Medico Asesino y otros
atletas. La lucha libre conmociono a
todo México. La euforia escurría
entre multitudes. El Santo empezó a
perfilarse como el heroico
enmascarado de plata, lo mismo en
las arenas que en las revistas y más
tarde en las películas.

En esa época se dio la que creo ha
sido la lucha más espectacular de

REPORTAJE
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todos los tiempos, cuando El Santo y
Black Shadow lucharon máscara
contra máscara. Nacía la televisión
y ante los aparadores la gente
formaba tumultos para no perderse
el evento.

… Y pasaron los años y me olvidé de
la lucha libre, hasta que hace unas
semanas empecé a escuchar un
nombre que se repetía: Místico, que
llenaba arenas y arrastraba con su
personalidad a chicos y grandes.
Regrese a la arena Puebla para
conocer a Místico. Me impactó su
físico, su arrogancia, su facilidad
para manejar al público y el vuelo
de sus piernas, que convierte en
tenazas y las enreda en las cabezas
de sus adversarios. Con un grupo de
amigos me cobijé el lunes en la
arena Puebla para ver a Místico.
Repase lo que ocurría en mi entorno.
Los boletos se agotaron y los
revendedores aparecieron en busca
de sus presas. El revendedor no es
invento mexicano. 

Existe en todos los países, donde es
más encajoso que el mexicano. Me
di cuenta de la gran cantidad de
gente que vive del entorno de la
lucha libre.

Las cemitas vuelan, lo mismo que el
pescado. Ni se digan las pepitas. Las
máscaras para chicos y grandes. Las
fotos, a color, de los héroes, al
módico precio de diez pesos. Los
taxis. Los camiones. 

La lucha libre es un espectáculo
popular, donde el pueblo, castigado
todos los días, se refleja en sus
héroes para sentirse triunfador…
aunque sea por una noche».

Esta es otra Esquina, por Enrique
Montero Ponce:

«Bucareli se titula la columna de
Jacobo Zabludovsky en El Universal.
Jacobo, como tantos de mi
generación, nacimos para el
periodismo en esa zona. En Bucareli
están el Excelsior y El Universal.
Muy cerca, La Prensa. En Ignacio
mariscal 23 a tres cuadras del Paseo
de la Reforma, La Afición, donde
hice mis pininos al lado de
verdaderos estelares del periodismo
deportivo de la época. Ahí conocí a
Sonny Alarcón, a Toño Andere y,
naturalmente, a don Alejandro
Aguilar Reyes Fray Nano, con quien
conviví en los lunes matinales
jugando frontón a mano con Jorge
Bermejo, que todavía sigue en La
Afición y que ha soportado como la
fueron despedazando hasta

convertirla en apéndice de Milenio,
cuando llegó a ser el único diario
deportivo del mundo.

Cuando don Alejandro fue Alto
Comisionado de la Liga Mexicana
en la época de Jorge Pasquel, lo
recuerdo asomando su cabeza en la
redacción para exclamar: ¡Este Jorge
es un volcán! Acaba de contratar a
Max Lanier. Hablar de Lanier en los
años 40 era mencionar a uno de los
mejores lanzadores del mundo.

En la calle de Balderas, muy cerca
de Bucareli, tenía sus oficinas don
Jorge Pasquel, una noche el jefe me
ordenó llevarle un recado envuelto
en un sobre, los agentes secretos de
entonces eran como los de las
películas. Altos, fornidos y con cara
de pocos amigos. Dije de parte de
quién venía y me permitieron el
paso. Me condujeron al despacho de
Pasquel. De estatura regular, ancho
de espalda, de bigote bien recortado,
con personalidad que imponía, don
Jorge extendió su mano derecha
rompió un lado del sobre, lo leyó y
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echó mano a la bolsa. Sacó un
billete no recuerdo de cuanto. Intenté
devolverlo. Me echó el brazo al
hombro y me dijo: ‘Dile a don
Alejandro que lo llamo por teléfono’.

Cuando volví al periódico, le confesé
a Fray Nano el obsequio de don
Jorge. Tómelo y no lo platique, me
dijo y se dio la vuelta.

Por las mañanas solía recorrer
Bucareli; al medio día salían los
diarios de la tarde, siempre con
amplios titulares».

Excélsior era el rey del periodismo.
El Universal el magnate del aviso
económico, trofeo que mantiene
hasta la fecha.

Bucareli la calle de mis recuerdos,
allá a lo lejos el reloj chino que
conducía a la Secretaría de
Gobernación. Bucareli olía a tinta.

Hoy el Excelsior cambió de manos y
de cooperativa, se volvió patrimonio
privado. El Universal tiene una
larga, larguísima historia… pero con
la vida privada no me meto. Ahí la
dejo.

Siempre que paso por Bucareli,
recuerdo los años 40 y vuelvo a
percibir el olor a tinta… a
periodismo.

Toda una vida… a mi manera, libro
de Enrique Montero Ponce
La Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla publicó hace 3

REPORTAJE

años el libro titulado Toda una
vida… a mi manera, de don Enrique
Montero Ponce, editado por Fomento
Editorial de la BUAP.
El día que se presentó a la sociedad
este libro, el autor fue rodeado por
amigos y compañeros de trabajo, así
como por el  maestro Guillermo
Pacheco Pulido, el maestro Horacio
Reyba y el cronista de Puebla: Pedro
Ángel Palou Pérez.

En la sala virtual del Complejo
Cultural Universitario se expresó que
la obra del homenajeado es «una
herencia importante para Puebla, de
su vida política, cultural, artística».

Se dijo que  don Enrique es  un
ejemplo profesional, pero sobre todo
personal.

Mientras que su contemporáneo y
compañero de gremio, Horacio
Reyba, distinguió de Montero Ponce
«su plática, su conversación». 

Para don Guillermo Pacheco Pulido,
el director de Tribuna Radiofónica
«ha tenido muchas experiencias
dentro de sus más de 40 años de
labor periodística, en las que ha
contado muchas de ellas, pero
también muchas otras ha tenido que
callar».

El escritor y cronista Pedro Ángel
Palou destacó que Enrique Montero
«es dueño de una vocación
manifiesta, en él hay pasión y
vocación», tiene una extraordinaria
memoria, misma que forma parte de

la historia de Puebla. Estoy seguro
de que quien lea este libro, conocerá
la vida de los poblanos».
 Don Enrique Montero, como le
llaman dentro y fuera de la radio,
agradeció a los asistentes por su
compañía y por su apoyo en la
edición.

Y dijo: «Toda una vida… a mi
manera, es el relato de un periodista
que contiene anécdotas de personajes
de la vida pública. No es un libro de
crítica o denuncia… los relatos se
ajustan a la verdad, algunos tuvieron
trascendencia en su momento… y
aunque se afirma que el periodista
no debe aliarse con el poder, no me
arrepiento de ninguno de mis
actos…»

Recordamos que el creativo e
ingenioso Enrique Montero Ponce
nos sugirió el nombre de nuestra
revista: MOMENTO, en el vértice
de Puebla.  Al pelo y a la medida.
Enhorabuena a don Enrique Montero
Ponce por este récord mundial y por
una vida fructífera y al servicio de la
sociedad.

M

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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Algunas interrogantes a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

El día 2 de julio, en el programa
radiofónico «Y usted… ¿qué
opina?», su titular, Nino Canún,
pronunció un indignado discurso en
contra de una manifestación de
trabajadores del volante que, ese
mismo día, protestaban a bordo de
sus vehículos por el cumplimiento de
acuerdos previamente pactados y
firmados con altos funcionarios del
gobierno del Estado de México y con
un representante de la Secretaría de
Gobernación Federal como testigo de
honor. En su confusa perorata
cargada de odio («A mí Antorcha
Campesina, en verdad, me revuelve
el estómago», dijo para empezar),
Canún aplaudió que el gobierno del
Estado de México haya secuestrado
más de ochenta unidades «pirata» de
los manifestantes, como un primer
paso para «ponerle un hasta aquí» a
Antorcha Campesina, y, además, que
haya declarado que dichas unidades

no serían regresadas a sus legítimos
propietarios bajo ningún concepto.
Según esto, pues, Canún considera
que el problema está ya debidamente
encausado y, por tanto, no era
necesario añadir nada más. Sin
embargo, el «indignado»
comunicador se pasó de frente.

A continuación, la
emprendió con Antorcha Campesina.
Dijo así: «Cuando llega Antorcha
Campesina al Distrito Federal hace
lo que se le da, pues, la gana.
Armando Quintero, que era el que
robaba en SETRAVI, que estuvo seis
años robando en SETRAVI, pues
tenía a su hermano, que manejaba
todo lo que era Antorcha Campesina;
y todo lo que eran los piratas.» Esto
es falso: Antorcha jamás ha tenido
trabajadores del volante en el
Distrito Federal, jamás ha enfrentado
problemas del transporte en la

Ciudad de México y, en
consecuencia, jamás tuvo ni tiene
relación alguna con el señor
Armando Quintero ni con algún
hermano suyo. Canún sufre de
mitomanía. «Pero llegaron al Estado
de México —dice enseguida- y en el
Estado de México se quisieron
imponer. Yo creo que lo de Antorcha
campesina hay que ponerle un alto,
hay que concluir con eso y hay que
terminar con eso… (cursivas de
ACM) …Antorcha Campesina hizo
destrozos, hizo lo que se le pegó la
gana en Jalapa; hizo lo que se le
pegó la gana en el Distrito Federal;
hizo lo que se le pegó la gana en el
Estado de México durante mucho
tiempo, y ahora parece que
regresa…» También esto de los
destrozos es un puro invento salido
del caletre de Canún, y lo de que
«hizo lo que se le pegó la gana» es
tan vago e impreciso que, o no
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quiere decir nada o puede querer
decir lo que se le ocurra al señor
Canún.

«Yo creo —continúa- que lo
que está haciendo Eruviel (¿traición
del subconsciente?) es importante y
esto que lo haga también Javier
Duarte en Veracruz, porque ahorita
se van a mover a Jalapa. Recuerde
que Antorcha Campesina tiene así
como un sitio o un lugar
permanente: que es Jalapa, Distrito
Federal y Estado de México…» Otro
invento descabellado de Canún a
falta de hechos, con lo cual empieza
a quedar claro que el señor lo
desconoce todo de Antorcha
Campesina. ¿Por qué la ataca
entonces? La respuesta parece obvia:
porque alguien le pagó para ello.
«Yo creo —remata- que Antorcha
Campesina debe fenecer y debemos
de terminar con todo ese pirata;
bueno, con todas estos piratas de
Antorcha Campesina…» (Cursivas de
ACM). El discurso, pues, llama
abiertamente al gobierno a reprimir,
a suprimir de una vez por todas al
Movimiento Antorchista Nacional.

Por su parte, el mismo día,
el diario Milenio y milenio.com.,
refiriéndose a la misma protesta de
los transportistas, publicaron una
nota en la que afirman que en
México hay de todo, desde
ciudadanos ejemplares «hasta los
que han creado movimientos y
grupúsculos que medran con la
necesidad de los mexicanos
vulnerables y chantajean con sus

MOVIMIENTO CIUDADANO

necesidades y los azuzan para que se
posicionen en contra de todo y a
favor de nada…» La nota sigue: «El
pasado lunes, el llamando
Movimiento Antorchista que se ha
dedicado a invadir tierras y
adjudicárselas en varios municipios
del Estado de México (sin que nadie
les diga nada) paralizaron la capital
toluqueña (sic)… con sus unidades de
transporte». Luego, la nota pasa a
informar sobre las demandas de los
antorchistas y los argumentos que
manejan para justificar su
movilización, y concluye así: «Su
pliego petitorio es extenso. Exigen a
los gobiernos municipales y estatales
cumplimiento en obras de todo tipo,
«para la comunidad Antorchista»
(sic) como si ellos lo hicieran
puntualmente con sus obligaciones.
Es el momento indicado para que los
tres niveles de gobierno den el
cerrojazo a estos «líderes y
salvadores» que son los únicos
beneficiados económica y
políticamente con estos

movimientos» (cursivas de ACM).
Exactamente el mismo llamamiento
liquidador de Nino Canún.

Como se ve, tampoco
Milenio se molesta en dar pruebas de
sus señalamientos infamantes en
contra de los dirigentes antorchistas.
Pero el propósito de mi artículo no
es, por esta vez, discutir la veracidad
o falsedad de tales imputaciones,
sino, como reza el encabezado,
formular algunas preguntas al
Máximo Tribunal de Justicia del
país, en virtud de que, como lo
demuestran las cursivas introducidas
por mí, hay en ambos textos un
llamado abierto y desembozado al
Estado mexicano para que se decida,
de una vez por todas, a «dar el
cerrojazo», el golpe represivo
demoledor a la organización y a la
lucha populares que representa
Antorcha Campesina. Ambos ataques
tienen la clara finalidad de preparar
a la opinión pública para que reciba
el hecho como la merecida



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
15

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
15

18 JULIO DE 2013

MOMENTO

consecuencia de las acciones
delictivas de un grupo de vividores
inescrupulosos. De ahí la naturaleza
y la urgencia de mis preguntas.
¿Hay o no un Poder Judicial
legalmente instaurado y con
funciones  perfectamente
delimitadas, único facultado para
impartir justicia en el país? Y si es
así, ¿por qué se tolera que un medio
informativo o un comunicador
cualquiera se constituyan, por sí y
ante sí, en un tribunal paralelo que
acusa, juzga y sentencia a un
ciudadano, o a un grupo de
ciudadanos, que, a su juicio, han
cometido una infracción a la ley?
¿No están los medios obligados por
ley a presentar sus acusaciones y
pruebas en contra de los supuestos
culpables ante un tribunal
competente, y a abstenerse de exigir
la ejecución de castigo alguno hasta
en tanto los acusados no sean
declarados culpables y sentenciados
por el propio tribunal? ¿No es un
delito, acaso, erigirse en juez de la

causa propia, así se trate del
periodista o locutor más famoso, y,
luego de acusar, juzgar y sentenciar
a alguien sin el debido proceso,
ponerse a exigir, a presionar (aquí sí,
a chantajear) a los poderes públicos
para que apliquen, sin mayores
formalidades, la sentencia tan ilegal
como abusivamente decretada por el
mismo acusador?

¿No es un crimen mover la mano del
gobierno hacia la represión de los
ciudadanos, antes de que estos hayan
sido debidamente vencidos en juicio
y declarados culpables por la
autoridad competente? Y las
víctimas de un abuso semejante,
señores Ministros del Supremo
Tribunal, ¿no tienen, no tenemos
ninguna defensa, ningún recurso
legal, ningún derecho que nos
ampare en tales casos? ¿Quién o
quiénes son los responsables de
vigilar que se respeten nuestros
derechos de opinión, reunión,
organización, petición y

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M

manifestación pública tutelados por
la Ley de leyes? El contubernio entre
algún gobierno y los medios para
llevar a la cárcel o la muerte a los
opositores ¿forma parte integrante de
la libertad de prensa? ¿Los
ciudadanos comunes y corrientes
estamos inermes ante este
desmesurado poder? Sé que el
camino que aquí sigo para hacerme
oír es asaz inusitado; pero confío en
que se comprenderá que lo hago por
no disponer de ningún otro más
expedito. En último término, lo que
más importa es la verdadera justicia.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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Todo lo que inicia el ser humano,
bien como trabajo, deporte o como
servidor público, es de alegría y de
gusto, sobre todo con muchas
esperanzas de que todo lo que se
realiza tenga el éxito que se desea;
indiscutiblemente que para tener este
perfil que se quiere, deben de existir
estos juicios que son de vital
importancia, como son:
Conocimientos, capacidad, voluntad
y veracidad en todo lo que se va a
ejecutar. Se sabe que teniendo
conocimientos de los problemas
técnicos, administrativos y
operativos del  trabajo que se
desempeña, se tendrán  eficientes
resultados de lo que se ejecuta, que
serán para el bienestar de la
comunidad.

Lo que las personas están
observando con satisfacción, es que
en la actualidad sí se están
efectuando cambios en todos los
aspectos, con el fin de que el perfil
del funcionamiento de toda actividad
que ejecutan las personas, sea de
acuerdo a las necesidades de las
circunstancias actuales y sobre todo
con metodologías actualizadas, para
que lo que se hace tenga mayor
eficiencia y utilidad para el bien de
las personas,  y no sólo hacer las
cosas por un mero cumplido.

En el estado de Puebla acaban de
pasar las elecciones para presidentes
municipales y diputados locales, que
después de un proselitismo de
campaña política por varios meses
en todo el estado, llegó el día de

ESCAPE

Tony Gali sí conoce los
problemas de tránsito
Vigilancia vial para los peatones

acudir a las urnas electorales para
depositar el voto popular, que es
secreto, a favor del candidato que se
quería que triunfara;
desafortunadamente, muchas
personas no cumplen con un derecho
ciudadano, que es el de acudir a
votar, porque piensan que con su
voto y sin él, existe el triunfo para
cualquier político.

En la Republica Mexicana existe la
libertad de pensar y actuar como se
quiera, pero sin que se perjudique a
terceros; las personas que no votan
no deberían externar conceptos mal
intencionados de las campañas y de
los políticos para formar críticas
adversas, porque para opinar hay
que conocer la verdad de las cosas y
de los hechos de las personas, no
olvidar que hace más daño lo que
sale de la boca que lo que se ingiere;

lo mismo sucede con las personas a
las que sólo les gusta criticar sin
saber la realidad de las acciones.

En esta pasada campaña política se
observó que estuvo muy combatida,
excitante, de mucha curiosidad y
emocionante; ver y escuchar a los
candidatos y a su equipo de
colaboradores, los juicios que
externaban con relación al
proselitismo de campaña que
implementaron, y las tantas
promesas que ofrecieron, pero
reiteramos: La política es como el
deporte, donde sólo una persona
obtiene el triunfo.

Es de curiosidad escuchar a varios
individuos que deseaban o, mejor
dicho, querían que el candidato de su
predilección fuera el que triunfara,
acción que dependía de los votantes,
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pero debido a que en la actualidad
todo ha cambiado, las personas
actualmente para depositar su voto
reflexionan y valoran cuál candidato
de todos los que están en la
contienda electoral, es el mejor, pues
el triunfo sólo es para uno y debe de
ser para el mejor en todo el perfil del
servicio que va a desempeñar, no
importando en qué partido político
milite; y así sucedió en esta ocasión.

Todos los ciudadanos del estado de
Puebla tenemos conocimiento por
todos los medios informativos de que
el candidato que obtuvo el triunfo
para presidente municipal de Puebla,
y que fue por voluntad de los
votantes, fue Antonio Gali  Fayad, a
quien le embarga la emoción y
satisfacción del triunfo obtenido,
pero al mismo tiempo sabe que ha
adquirido con los ciudadanos de
Puebla un gran compromiso de
cumplirles con el perfil de
desempeñar un trabajo digno, de
progreso y bienestar en todo lo que
concierne a la tranquilidad y la paz
para todas las personas,  y que no
escatimará tiempo ni espacio para
cumplir todo lo que prometió en el
ejercicio de su campaña; y Tony
Gali será un presidente municipal
que sí sabrá cumplir lo que
prometió.

También es justo reconocer aquel
dicho que dice: «Un palo solo no
puede arder», lo que significa que
Tony Gali debe de empezar a pensar
quiénes serán los que integren el
equipo de colaboradores de primer

nivel, no importando que no sean sus
amigos, ni del mimo partido, pues
no olvidar que todo servidor público
debe de tener amplios conocimientos
en el ejercicio que va a desempeñar,
no teniendo el juicio de que echando
a perder se aprende.

Los ciudadanos de Puebla tienen
mucha confianza en que el futuro
presidente municipal pondrá en
acción todo el perfil de
conocimientos, actividad y atención
en todos los problemas de cualquier
índole que requieran rápida solución,
así como atenderá y escuchará en
forma directa a las personas que
soliciten audiencia con él para
exponerle algún problema.

Antonio Galy conoce los diferentes
problemas técnicos, administrativos
y operativos que existen en el

Gobierno Estatal y Municipal, así
como los actos de corrupción de los
servidores públicos, por lo cual se
espera que siempre tratará de
combatirlos, para que exista una
eficiente seguridad y atención para
todas las personas.

Las personas externan con juicio de
satisfacción y alegría que todo en la
vida tiene un principio y un final, y
con relación  proselitismo de la
política, llegó a un fin venturoso y
satisfactorio para los ciudadanos,
con el triunfo para presidente
municipal de Antonio Gali Fayad,
que es una persona que conoce todo
lo bueno y lo malo que existe en la
capital poblana.

Enhorabuena y adelante.

Vigilancia vial para los peatones
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La seguridad pública vial es una
función ineludible de las autoridades
de Tránsito para con los ciudadanos,
sus familias y su patrimonio. Sin
seguridad vial no hay convivencia
armónica, ni tranquilidad social, ni
el ambiente es propicio  para
producir comerciar y prosperar.

En la actualidad, el reclamo
ciudadano es por una mejor
seguridad para todos las personas
que se desplazan en las calles y
carreteras por cualquier medio, pues
en últimas fechas se han
incrementado en forma alarmante
los accidentes de tránsito,
ocasionando la pérdida de vidas y de
cuantiosos intereses económicos; por
tales circunstancias, los efectivos de
Tránsito deben de aumentar sus
conocimientos y capacidad en el
terreno de la vigilancia vial, para
proteger con mayor eficiencia a
todas las personas que hacen uso de
las rúas públicas.

La falta de una eficiente vigilancia
para el desplazamiento de los
peatones en las calles de las
ciudades, es un verdadero absurdo.
Se impone un orden determinado de
tránsito para beneficio de la
seguridad pública, no olvidar que los
peatones requieren de una educación
especial en materia de Educación
Vial, ya que entre mayores
conocimientos tengan los peatones en
el área de vialidad, se auto protegen
más de cualquier accidente.

Se ha observado que cuando se
registra un accidente vial de un
peatón, los individuos expresan que
son hechos debido a la ineficiente
vigilancia de los elementos de
Tránsito; al respecto, se sabe que el
peatón siempre tiene preferencia de
paso en cualquier lugar y que el
conductor debe ejercer amplia
protección a los viandantes, auque
éstos no ejecuten todo su transitar
ajustándose a las normas del buen
comportamiento.

Es verdad que el peatón también
tiene derechos y obligaciones en
materia de tránsito,  que para decir
verdad nunca cumple, que es la
causa por la que frecuentemente se
registran percances viales a los
peatones, debido a que su transitar es
incorrecto y peligroso.

Una de las tantas obligaciones que
tienen los peatones, es que en las
calles sólo deben de cruzar de una
banqueta a la otra en las esquinas, y
precisamente a donde las respectivas
autoridades han marcado esas zonas
en el pavimento, con pintura blanca,
y jamás a media calle.

Los peatones no deben de formar
corrillos  platicando con otras

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

personas, ocasionando molestias a
los  que caminan correctamente, así
como deben de respetar las
indicaciones verbales de los agentes
de Vialidad; en muchos cruceros de
la Ciudad de Puebla existen
semáforos en las esquinas que
señalan el paso de los peatones, y se
observa que ninguno obedece este
señalamiento, y la peor falta que
cometen los peatones es no utilizar
los puentes peatonales, exponiéndose
a ser atropellados.

Los peatones también deben de
cambiar el mal comportamiento en
el caminar por la vía pública, para
su propia seguridad.

Actuar bien para vivir con
tranquilidad.

ESCAPE
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Platicar con Laura Bosques me ha
resultado interesante, he conocido
parte importante de la Historia a
través del Profesor Gilberto Bosques,
en voz de su hija. El día 21 de octubre
de 2011, en la casa de Pilares en la
Ciudad de México, conversamos
ampliamente. Les comparto mis notas
de tan interesante charla:

«El día de hoy se presentará el
documental de Lillian Liberman, Visa
al Paraíso, en la ciudad de Ginebra,
Suiza, donde se narran los momentos
que pasaron los  perseguidos por
Adolfo Hitler y Francisco Franco
durante la Segunda Guerra Mundial.
En dicha cinta se destaca la
participación de un poblano, el
Profesor Gilberto Bosques Saldívar.
Estará presente en dicho evento –me
señala Laurita- María Teresa Bosques,
hija del profesor. Este documental ya
fue presentado recientemente en la
ciudad de Bruselas, Bélgica.»

De la revolución mexicana
comentamos que existen hombres muy
importantes, que participaron
activamente y que no se les ha dado el
crédito que merecen; y aún más, han
permanecido en el olvido: El
revolucionario Gilberto Bosques en
Puebla, y Castillo Nájera, otro
revolucionario con destacado papel en
los Estados Unidos.

En el tema familiar, los
Manjarrez era encabezada por el
Ingeniero Román Manjarrez y la
señora María Romano; sus hijos
Froylán, David, Pelagio, Teresa,

Bonifacio y María Luisa. El ingeniero
forma parte de esa generación de
destacados reformadores y tuvo el
aprecio y protección del canónigo
Manjarrez. Los niños vivieron parte
de su infancia en Tochimilco. Cuando
se trasladan a la Ciudad de Puebla es
cuando nace la niña María Luisa, los
demás hermanos nacieron en
Tochimilco.

María Luisa  y Teresa asisten
a sus estudios con las madres
Josefinas. Esta escuela goza de
prestigio y la niña María Luisa
siempre destacó como estudiante y en
esa etapa conoció a Gilberto Bosques.

Es en el año de 1904 cuando
el niño Gilberto Bosques Saldívar sale
de la Villa de Chiautla de Tapia –que

en honor del insurgente chiauteco, el
cura Mariano Antonio Tapia, el
Congreso así designó a esta villa en el
año de 1901-. Y son estas tempranas
fechas cuando el joven David
Manjarrez y Gilberto Bosques les nace
una amistad de amigos. David fue un
hombre comprometido con el
campesino, llevó a cabo reparto de
tierras en el estado de Michoacán. A
sabiendas del peligro que implicaba
dicha actividad, se presenta en una
comunidad y es asesinado. Fue un
verdadero apóstol agrario. Tres
semanas antes había fallecido Froylán,
por enfermedad.

Froylán Manjarrez simpatizó
con el movimiento zapatista. Conoció
a todos los jefes del norte, sin
embargo, su ilusión era irse como
cónsul en Hamburgo. Fue gobernador
interino del Estado de Puebla en el año
de 1922. Tuvo excelente participación
en el periodismo, en donde destacó
como director de El Nacional en el
año de 1934.

En el mes de abril, el día 23
del año 1923, en la Ciudad de Puebla,
contrae nupcias la profesora María
Luisa Manjarrez con el diputado
Gilberto Bosques Saldívar, para
después involucrarse en la revolución
De la Huertista en la Ciudad de
México. María Luisa Manjarrez se
recibió de maestra en la escuela de las
josefinas, se casa y participa en la
revolución a lado de Bosques. En el
año de 1936 le ofrecen que colabore
en la oficina del Departamento de
Asistencia Pública, donde funge como

Profesor Gilberto Bosques:
Pasajes de su vida

SILVESTRE DE LA MIXTECA
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presidente el Doctor Enrique
Hernández Álvarez, director de la
Beneficencia Pública en el Distrito
Federal. La maestra María Luisa se
desempeña como  directora de los
asistentes sociales, ayuda a la Casa
Hogar del Callejón de Corpus Christi
y la avenida Juárez. Realizó trabajos
interesantes y mejoró sus condiciones
de los allí recluidos, les despertó sus
aptitudes  para que salieran a estudiar,
se cambiaron a San Ángel y la Casa
Hogar se transformó, la dirigieron las
propias señoritas. Es en esta Casa
Hogar en donde la maestra María
Luisa aplica sus conocimientos
pedagógicos. Precisamente fue ese
ensayo pedagógico desarrollado el que
sorprendió a muchos estudiosos.
María Luisa y Teresa fueron
excelentes maestras; su hermano
Pelagio también destacó como maestro
y compositor, él entabló muy buena
relación con De la Huerta.

María Luisa fue una mujer
solidaria con su esposo Gilberto
Bosques
La casa de la calle de Pilares en la
Ciudad de México, de la familia
Bosques Manjarrez, durante el sexenio
del general Lázaro Cárdenas fue
distinguida con la visita de los amigos
del Profesor Gilberto Bosques: Luis
Bermúdez Galicia, Enrique Carmona y
R, Víctor Sosa Carreón, Arnulfo Pérez
H., quienes se consideraron,
condiscípulos de Bosques, que al
respecto, el propio Bosques decía:
«Fue el pensamiento de una
generación: Del pensamiento de esa
generación».

En cuanto al profesor
Bosques, ¿por qué Francia? Con el
tiempo, su papá mostró un profundo
interés en la política dirigida por
Francia, conocer la forma de
aculturación utilizada en sus colonias
y el desarrollo de su política
educativa, lo cual en su momento se lo
manifestó al general Lázaro Cárdenas
del Río, Presidente de México. No
obstante, su salida de México a
Francia fue en comisión especial en su
carácter de vicecónsul, para dirigir
una política de ayuda a los
republicanos españoles. Cabe hacer
mención que fueron el doctor Leónides
Andrew Almazán y el físico Luis
Enrique Erro, quienes le propusieron
entrara al cuerpo diplomático, en el
año de 1938. (Gonzalo Carrillo Vivas)

Efectivamente, la política a la
cual se sumaba el profesor Gilberto
Bosques, era para los españoles, pero
después y durante la guerra se apoyó a
gente de otros países –italianos,
austriacos, alemanes, etcétera- .
Bosques tuvo todo el apoyo del
presidente de México, el general
Lázaro Cárdenas del Río; y después
del presidente Manuel Ávila
Camacho.

La familia Bosques
Manjarrez salió de México a París,
Francia, el día 1º de enero de 1939.
Un viaje en el cual el peligro de guerra
estaba latente. ¿Esto no les preocupó? -
le pregunto-. «No hubo miedo. Nunca
hubo miedo. Los chiautecos nunca
tienen miedo».

Cuando los alemanes invaden
Francia, el licenciado Luis I.
Rodríguez, ministro en París, vive esta
situación, Bosques lleva la Legación
mexicana de Boya a San Juan de Luz,
quedó en la zona ocupada, salen y se
trasladan al Puerto de Marsella. Es en
este lugar donde se reúne Jaime Torres
Bodet, ministro en Bruselas, con
Bosques. El ministro mexicano realiza
su recorrido de Bélgica-Marsella-
México, para salir de la zona de
guerra».

Son esos los momentos cuando el
Consulado mexicano, bajo tales
condiciones, da inicio a la ayuda
humanitaria que la distinguió. Al
respecto, Lillian  Liberman destaca de
su documental: «… habla de un país
que tenía un sentido y donde
coincidían ideológicamente el pueblo
y la política de una manera
maravillosa, y eso es lo rescatable».
Esto es, sin duda, una interesante
historia. ¡Salud compas!

SOLVESTRE DE LA MIXTECA

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO

ALCONEDO
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Por lo visto, lo primero que hay que
hacer, es definir una postura
existencial básica, creo en Dios o no.
Si la respuesta primaria fuera no a la
pregunta anteriormente planteada
¿cómo pedir la ayuda de alguien que
para mi no existe (Dios Espíritu
Santo)? Nos abriría la puerta a
pensar que la razón nunca podría
alcanzar la Verdad. La respuesta
negativa sin embargo no puede ser
simplemente dada sin una profunda
reflexión, que requiere que cuando
menos las personas que así piensen
realicen un intento serio por
cuestionarse y luego establecer si
Dios existe o no.

Para enfrentar esta afirmación (Dios
no existe), y cuando menos forzar a
una primera reflexión, abordare el
tema desde el único evento cierto que
el hombre conoce sin dudas que
ocurrirá, de manera que tanto los
creyentes puedan definir
racionalmente su posición.

Comenzaremos por afirmar que el
hombre sabe que va a morir tarde o
temprano, aunque no sepa cuando.
Esta certeza es  y ha sido
confrontante para la humanidad
desde que tiene conciencia de su
existencia, y produce ante ella
cuando menos tres posibles
respuestas:

o Cuando me muera no hay
nada después, todo se acaba
o Cuando me muera hay algo
después
o No puedo resolverlo

¿Cómo optar por alguna de las dos
primeras? Ya que la tercera, que
parece corresponderse con la
posición tomada en general por la
gente del siglo XXI,  que expuse
brevemente párrafos atrás, desde mi
personal perspectiva es inaceptable,
ya que seria tanto como
conformarnos con saber que no
sabemos y que La Verdad no es
alcanzable, no es posible conocer, así
todo tiene algo de verdad y algo de
mentira. Cualquier religión,
cualquier filosofía y por supuesto la
Fe es relativa. No podría estar de
acuerdo con el relativismo, sea cual
sea la Verdad, solo puede haberse
una y no mas de una. El universo de
creó de una forma, no importa

cuantas teorías y especulaciones
existan al respecto, lo que aria de
cualquiera de ellas una verdad
relativa, mientras no se verifique que
una es la verdadera., pero en el
fondo solo pudo existir una forma en
que el universo se creó, la verdadera.
Para encontrar una respuesta
primaria a la interrogante a la que
nos  confronta la muerte, sugiero
partir de nuestra razón, ¡Cuidado!
No estoy diciendo que partamos de
la FE, sino de nuestra razón, dentro
de la cual la ciencia forma una parte
importante, al darnos sustento a
través de muchas verdades
científicas. Con ello me sumo a las
afirmaciones de Santo Tomás de

NUESTRO MÉXICO

Los títeres del diablo
Última parte
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Aquino y de Juan Pablo II «El
Grande» sobre que la razón no esta
peleada con la FE, en palabras
comunes, la ciencia y la filosofía no
son disonantes con la FE, no se
excluyen en ningún momento, ni se
contradicen, más bien se
complementan, aunque parezca por
momentos que se desmienten unas a
las otras. Esto puede solo suceder
temporalmente, especialmente
cuando la ciencia esta en proceso de
construcción, de pronto encuentra
respuestas que piensa correctas, que
puede probar de acuerdo a los
conocimientos de ese momento, pero
tiempo después las ajusta a partir de
los nuevos descubrimientos, la
ciencia esta en continua evolución,
en esas etapas, parecería que de
pronto la ciencia contradice a la
filosofía o la teología, incluso a la
FE, pero será  después de esos
desencuentros, cuando la partes
avancen y se vuelvan a alinear
nuevamente.

La ciencia por tanto es una aliada de
la FE, no es su enemiga, la ciencia
no descarta la FE, no puede,
básicamente, por que desde la
ciencia es imposible afirmar o negar
la existencia de Dios, no hay
fenómeno de Él, no hay manera de
medirlo, de tocarlo, de observarlo,
pero precisamente por lo mismo, no
es posible desde la ciencia, de forma
seria, negar su existencia. No habría
rigor científico al hacerlo, ya que la
ciencia no admite especulaciones.
Algo por lo tanto es seguro, la
ciencia nos ayuda en el camino de la

búsqueda de La Verdad, pero no
podrá responder a la pregunta básica
¿Dios existe o no?

Considerando estas limitaciones,
debemos apoyarnos primeramente en
la ciencia, suena adecuado tomar un
soporte creíble en las verdades
científicas, a pesar de su
precariedad, para desde ahí construir
nuestra filosofía y posteriormente
incursionar en la teología para llegar
a la FE.

Seria recomendable utilizar toda la
información científica a la mano,
con apertura, sin miedo, pero con un
criterio critico, sin comprometernos
con una sola respuesta, hay que
recordar que una de las
características que hace a la ciencia,
ciencia, es precisamente que es
falseable, esto implica, que cuando
tenemos mayor información
disponible, derivada quizá de una
mas avanzada tecnología, que
amplia sustancialmente nuestros
sentidos, observamos y descubrimos
cosas nuevas, que explican los
mismos fenómenos ya observados y
probados, de otra forma, brincando
a nuevas teorías y falseando las
anteriores. No seria prudente por lo
tanto, quedarnos con la explicación

NUESTRO MÉXICO

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

única que la ciencia nos puede
proporcionar en un momento dado,
especialmente si cuando construimos
nuestra filosofía y nuestra
tecnología, encontramos
contradicciones entre ellas. Seamos
cuidadosos y prudentes.

Cuando las contradicciones
aparecen, se pueden deber a
diferentes causas, entre ellas: o está
temporalmente equivocada la ciencia
(por su proceso de construcción), o
existe insuficiencia probatoria para
realizar una afirmación científica,
aunque algunos den por sentadas las
hipótesis no validas todavía; o esta
equivocada la forma en que nosotros
construimos la filosofía y la teología.
Lo que si podemos estar seguros, es
que existe una respuesta única, La
Verdad, en las que entrarán en
armonía todas las explicaciones
científicas, filosóficas y teológicas, y
todas ellas se corresponderán con la
FE.
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Ópera

Tres años pide el tenor Ramón
Vargas para ver resultados de sus
trabajos al frente de esa especialidad
en Bellas Artes, porque necesita
ampliar elencos y mayores
vinculaciones.

Diplomacia

Roberta Lajous presentó su libro
sobre la Historia de diplomacia
mexicana en la Palafoxiana, un libro
que materialmente se debe uno, por
los conocimientos de quien ha sido
notable representante de México en
foros y embajadas, con erudición y
amplias experiencias
internacionales… El colega suyo,
ahora secretario de  Educación, el
Licenciado Jorge Alberto Lozoya,
hizo el mejor homenaje a la autora.

Pinturas y fotos mexicanas en
Londres

En la Royal Academy los tesoros de
la plástica y la fotografía mexicana
en una exposición notable con
Siqueiros, Diego, Orozco, Frida,
además de más de un centenar de
fotografías que integran esa visión
que desde hace años, a través de su
mensaje, cambiaron la percepción de
México.

Patrimonios mundiales

La Reserva de la Biósfera El
Pinacate y el gran Desierto de Atar,
en la lista estelar de la Unesco como

C U L T U R A
Cultural Martí en Atlixco - Esopo y Toledo / Librería abierta/

Música / Plástica y fotos de México en Londres /
Toyo Ito y Ogorman…

patrimonio ecuménico; se localiza en
Sonora, se suman al Santuario de la
Ballena, las Mariposas Monarca, las
islas de nuestra California y la
Reserva de Siab Kaán, la más
reconocida, desde 1987…

Confeti noticioso

El Centro Cultural José Martí, de
Atlixco, cumple 50 años infatigables
de labor ejemplar por la cultura; a
Roberto Guyot Le Blanc y a quienes
lo han respaldado, una
congratulación fraternal por su
admirable trabajo lleno de pasión
noble y buena… Restauración al
Poliforum, era inaplazable, venga…
Centro Cultural Soriano con
inversión de 200 millones de pesos
en Morelos, de manera estelar la
obra de Juan Soriano en ese centro…
En el Camegie Hall, con 11 años de
edad, Daniela Lebman se presenta
como pianista… Las fábulas de
Esopo que impresionaron de niño a
Francisco Toledo, ahora en su
personal interpretación con sus
impecables trazos…

Más notas

En Campeche nuevo sitio maya,
Chactom, ocultada por la selva
durante siglos… Plácido en
Tequistengo en octubre… Adabi
premiada como Memoria del
Mundo, en Corea; la Unesco en su
reunión anual hizo el
reconocimiento, y el premio se
invertirá económicamente en Puebla
para rescatar la Casa de Alfeñique,

sus olvidados códices… Un estimulo
más a la benemérita institución tan
vinculada a los archivos poblanos y
su rescate… Ángeles Mastreta
recibió en España el premio Pluma
de Plata y presentó su última novela:
La emoción de las cosas… Espejo
Retovisor, de Juan Villoro, ¡a leerlo
llaman!... Los premios a nuestro cine
en Cannes no parecen abrir las
pantallas de los cines del país por
algo más que un par de días:
Lamentable… Más piezas olmecas
en el llamado Palacio Rojo, en
Veracruz… La catalogación de las
bibliotecas instaladas en la
Ciudadela es el nuevo reto de
Conaculta… El tenor mexicano ha
vuelto, tras operación, a los
escenarios. Él es Rolando Villazon y
escribe Nalabares, su primer libro…
El arcón de la memoria, libro del
poblano Luis Carlos Meléndez
González, sobre la Puebla que vivió
años ha, y que edita la BUAP… El
Anuario 2013 de la Compañía de
Jesús nos ha llegado, enviado por el
padre Carlos Escandón S.J…. Toyo
Ito, el premio Pritzker de
Arquitectura, el nobel en la
especialidad, estuvo fascinado en la
casa de O´Gorman; nombre del
profesionista japonés que
celebraremos en Puebla…

PEDRO ÁNGEL PALOU

M
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La vida después de Dios

Cuando uno es joven, siempre espera
el fin del mundo.
Y luego uno se hace mayor, el mundo
sigue resoplando y nos vemos
obligados a reconsiderar la idea del
apocalipsis, además de nuestra
relación con el tiempo y la muerte.
Uno se da cuenta que el Universo va a
continuar, con o sin nosotros, así como
las imágenes mentales que poseemos.
Así que uno trata de entender esas
imágenes.
Cap. El sol equivocado, de La vida
después de Dios.
Douglas Coupland.

Más por curiosidad, más por
un deseo de conocer una temática y
una forma de escribir, me decidí a
comprar la novela La vida después de
Dios. Por supuesto no estaba
ofertándose en una librería común y
corriente, es evidente que su punto de
venta tendría que haber sido en una de
esas tiendas estilo gringo: coloridas,
limpias, llenas de jóvenes bien
ajuareados y edecanes atractivas,
repletas de regalitos insulsos, pero eso
sí muy bien presentados, para que tú y
yo compremos, consumamos, séase el
producto que sea, aunque de antemano
tengamos el conocimiento que tal
producto no nos servirá de gran cosa,
pero bueno esas son disquisiciones que
nada tienen que ver con nuestra
pasión: el libro, y si lo consigno, es
porque el episodio va aparejado a la
adquisición de La vida después de
Dios, que como ya dije me llamó
retadoramente la atención al saber
que, fue escrita por Douglas
Coupland, el mismo autor de las

novelas Generación X y Planeta
Shampoo, ambas con un inusitado
éxito en ventas y que de alguna forma
representaron en su momento (que no
hace mucho) una moda de escritura
norteamericana, de ribete, su estela
nos llegó a Latinoamérica con el
discurso publicitario de las mejores
novelas escritas en habla inglesa en los
últimos tiempos. Bueno, supongo que
tú caro lector estarás sabido de como
se la gastan los vecinos norteños en
eso de ardides publicitarios para inflar
un producto al lanzarlo a la venta,
pero por fortuna, la verdadera
literatura soporta eso y más, y creo
que semejante experiencia la ha
padecido Coupland, puesto que sus
novelas han nacido de siempre con la
calidad innata del buen escritor.

Así entonces es como llegamos a la
lectura de La vida después de Dios: de
una manera morbosa, como
expectante de un show que nos
divertirá y dejará con la sensación de
haber adquirido una pieza que cumple
con los mandamientos del gran
mercado del consumo. Mi curiosidad
fue satisfecha con creces, la
experiencia  de haber leído la novela
de Coupland –digo novela porque
reúne en su estructura una serie de
observaciones, reflexiones, retazos de
sus pensamientos y algunos detalles de
la realidad que él asimila con su
visión y lo conforma de manera
concatenada dando visos de un cuerpo

novelístico, pero bien podría
considerarse como una serie de
cuentos, en todo caso pertenece al
género narrativo- me ha dejado
perplejo en el mejor sentido de la
palabra: encontré una prosa limpia,
va directamente al punto, desprovista
de retórica facilista para llegar al
lector, como tratando de dar
cumplimiento a la intencionalidad de
la función referencial en los principios
elementales de la comunicación:
intentar que la idea llegue como flecha
al receptor, es decir, esquivando los
intermedios. Y tal vez por eso, lo que
Coupland pretende provocar a todo lo
largo de La vida después de Dios
logra transmitirse con claridad: una
innegable sensación de desencanto.

El personaje cuya voz narrativa es la
que cuenta, se despliega por los
meandros siempre duros de una
sociedad que vive su realidad con base
a una competencia persistentemente
agresiva y que deja a sus miembros
con la amarga vivencia del dolor
cuando llega a fracasar, o cuando
llega a perder alguna de las tantas
batallas cotidianas con las que se
enfrenta. Hay bilis rumiada, un
yoquepierdismo intransigente que
denota a gran luz, la reacción lógica
de unos seres agredidos por esa
instancia feroz del capitalismo salvaje.
Personaje con cejas enarcadas,
mandíbula apretada y que siempre
contestará con monosílabos, evitando

Género: Novela.
Título: La vida después de Dios (Life after God)
Autor: Douglas Coupland (Baden Söllingen, Alemania, 1961)
Editorial: Ediciones B,  S.A. (Grupo Zeta), 1ª.ed. 1997.
Traductor: Mariano Antolín Rato.
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el roce con el otro, quizá arisco,
desconfiado de las relaciones
humanas, porque él, como miembro
de ella, ha sido afectado, herido, y
porque esa misma célula social a la
que pertenece lo rechaza, al verlo
arrastrado, al percibirlo perdedor, al
observarlo que ya no compite y se
dedica a buscar el alimento fácil del
parásito. En algunos casos resulta
palmario con las cuestiones del
matrimonio (ver el capítulo
Gettysburg), no da un ápice de
esperanza, o de redención, y lo que es
peor, elabora una relación sólo de lo
negativo, pero eso sí, sin perder de
vista el asunto de lo literario y aunque
su lectura en algunos momentos cause
escozor, prende y uno no cesa de
leerlo.  Pero es evidente que el
personaje posee en su adentro algún
arresto de valentía, sentimientos de
solidaridad, recuerdos de una etapa en
la que a su manera, fue feliz.

La memoria alerta su melancolía y lo
conduce a explorar sus lejanos
recuerdos y por ello consigue hablar,
desdoblarse en otro ser menos
negativo, dialogar consigo mismo y a
través de esa confesión íntima entablar
un puente entre su vida anterior y la
que tiene ahora.

 Douglas Coupland ha hecho un
trabajo harto meritorio en La vida
después de Dios  («La vida
encantadora, pero sin política, ni
religión. Era la de los hijos de los
pioneros  -la vida después de Dios-
una vida de salvación terrenal al
borde de los cielos, una vida en paz, el
espacio borroso entre la vida ideal y la

vida real»), porque muestra, sin tantas
adjetivaciones, una visión personal de
lo que sucede en la trastienda de la
realidad actual, lo refleja sin adornos,
sin caer en el optimismo a ultranza de
aquellos jilguerillos vacuos de la
superación personal.

El universo crítico de un observador
atento a la imagen de una generación
es expuesta por Coupland a través de
sus apuntes en  este  cuaderno de
viajes y que estructura mediante los
capítulos titulados: Criaturitas;  Un
año en un hotel;  Cosas que vuelan;
El sol equivocado;  Gettysburg;  En el
desierto;  Patty  Hearst y Mil años (La
vida después de Dios). Una novela que
ofrece al lector «Un mundo huérfano
de dioses, plagado de contradicciones
y amenazado por el vacío, pero que
todavía ofrece la posibilidad de ser
moldeado por un creador».

Una literatura sui géneris la de
Coupland, quien carece, por así
decirlo, de una formación
decimonónica en el ámbito de las
letras, sino que más bien ha
explorado, experimentado y producido
en otros terrenos más cercanos a las
Artes Visuales, su recorrido a través de
la educación nos muestra estudios de
Física en Montreal y Quebec –si bien
es cierto que nació en Alemania, por
circunstancias inherentes al trabajo de
su padre quien se encontraba en ese
entonces en la base aérea canadiense
de la OTAN, Coupland es de
nacionalidad canadiense-, de Arte en
Vancouver y recibió formación como
escultor en Japón y en Milán, Italia, lo
que nos conduce a pensar en un

individuo con un bagaje formativo
bastante completo en las artes, lo que
además nos lleva a colegir que sus
obras literarias de algún modo están
rozadas por este espíritu,
convirtiéndolo en un creador que se
arriesga en lo experimental por lo que
tiene muchos detractores, es decir, con
Coupland estamos ante un escritor
siempre polémico, pero al que creo,
nunca deberá negársele calidad
literaria y su curiosidad al observar el
entramado mental y el alma de las
personas a las que se consideran
habitantes de ese territorio «estático
que es la clase media aburguesada de
los suburbios en las grandes
ciudades».

M
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Un Mundo Verde, más humano

Se habla mucho de una Economía
Verde, aunque no se hace mucho a su
favor. Los interese económicos de las
mafias financieras y políticas de
izquierda siguen prevaleciendo y no
dejan que se tomen las medidas
necesarias, adecuadas y a tiempo,
antes de que sea demasiado tarde,
para revertir el proceso de
degradación del Planeta. No quieren
darse cuenta, por ambición y
soberbia, de que la cultura de la
muerte, la que insisten en imponer,
sólo lleva a la destrucción de la
Naturaleza, y a que la humanidad
quede inscrita en el registro de las
especies extintas; lo cual no estaría
lejano.

Uno de los puntos que no se han
cuidado en absoluto es la
aglomeración humana en las grandes

ciudades, en busca de un mejor nivel
de vida. Una ciudad no debería, en
forma ideal, pasar de los 500 mil
habitantes.

 Sin embargo, las ciudades
deshumanizadas aumentan en
número, sobre todo en Asia, donde se
encuentran 7 de las 12 ciudades más
pobladas del mundo. Tan sólo en
India hay 3: Dheli, con 22.2 millones
de habitantes; Bombay, con 20; y
Calcuta con 15.5. Le siguen Dhaka,
de Blangladesh, con 14.6; Shanghai,
en China, con 16.6; y a la cabeza
mundialmente, Tokio con 36.7
millones de habitantes. América
tampoco canta mal las rancheras:
Los Angeles ya cuenta con 12.7
millones de habitantes; Buenos Aires
con 13 millones; Nueva York con 19;
y México ligeramente arriba con

MADRE NATURALEZA

19.46; siendo la más poblada Sao
Paulo, en Brasil, con 20. 3 millones
de habitantes. Verdaderos monstruos
en donde el individuo no existe. Por
los complejos habitacionales y el
transporte, se siente amontonado,
reducido, ahogado,
despersonalizado, un número sin
valor alguno.

Es de llamar la atención que en
Europa no existe ninguna ciudad que
esté entre las más pobladas del
mundo, siendo Moscú con 10.5
millones de habitantes la mayor.
África y Oceanía también son más
conservadoras.

Las grandes ciudades por supuesto
concentran también la mayor
contaminación atmosférica, del agua
y del suelo, produciendo cantidades
tremendas de desechos.

Definitivamente, el urbanismo debe
tender en su planeación a no rebasar
los 500 mil habitantes, buscando
integrar el desarrollo urbano con la
Naturaleza, que haya suficientes
áreas verdes, y mejor todavía si éstas
exceden el mínimo recomendable.
Ahora que, el urbanismo como
ciencia, debe poner atención no
solamente a los asentamientos
humanos, sino a todo el entorno.
Integrar lo urbano con la Naturaleza
en una forma natural y armónica.
Un país debe en su planeación
urbana tener en cuenta el
crecimiento racional de las urbes, su
comunicación entre sí. Vías de
comunicación carretera y ferroviaria
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eficiente y funcional, aeropuertos y
puertos marítimos, zonas
industriales, además de las
habitacionales, áreas agrícolas y
ganaderas. Todo integrado a la
Naturaleza, sin deterioro de la
misma, cuidando la biodiversidad, la
fauna silvestre y la flora, en la cual
los bosques son fundamentales. Son
el hábitat de muchas especies, pero
sobre todo su función reguladora del
clima y de la precipitación pluvial,
como del flujo superficial o
subterráneo de las aguas,
amortiguando el escurrimiento de
superficie y favoreciendo la
infiltración, formando manantiales y
causes continuos.

Pero no sólo los urbanistas deben
tener en mente este objetivo, sino
toda actividad humana: Científicos,
industriales, constructores,
inventores, de cualquier profesión u
ocupación, inclusive amas de casa,
niños, estudiantes; todos,
absolutamente todos deben tener
claro que nuestro mundo debe ser

KLAUS FELDMANN PETERSEN
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verde, para que podamos seguir
viviendo sobre él.

Es preciso que conozcamos lo
maravillosa que es la Tierra, las
funciones que tiene cada criatura,
cómo influye en el entorno cada ser
viviente en lo individual y como
conjunto, que la Amazonia por
ejemplo proporciona a la atmósfera
el 20% del oxígeno que se genera en
el mundo y absorbe una cantidad
correspondiente de anhídrido
carbónico; que Siberia posee el 25%
de los bosques del mundo; que
Canadá tiene más lagos que todo lo
demás del mundo; que Finlandia es
el país con mayor densidad de
bosques; que el Río Amazonas, el
más largo y caudaloso del mundo,
tiene un volumen de agua mayor que
los ocho ríos  de mayor caudal que
le siguen, a tal grado que su
desembocadura -la más grande del
mundo con 80 kilómetros de ancho-
inyecta un caudal de agua dulce que
llega puro todavía a 160 kilómetros
mar adentro; que en donde menos
llueve no es el desierto de Atacama

en Chile o el desierto del Sahara,
sino los valles de la Antártida, en
donde no llueve desde hace 2
millones de años.

Actualmente, en México y en el
mundo se promueve mucho el
turismo ecológico, a través del cual
podemos conocer todas las
maravillas hermosísimas de nuestro
país, no solamente en Chiapas, la
Riviera Maya, en Chihuahua la
Barranca del Cobre, sino en cada
uno de los estados, que cada uno
tiene lo suyo, nada más es cosa de
indagar e interesarse por conocer
esos sitios tan estupendos y al mismo
tiempo identificarse cada vez más
con nuestra amantísima Madre
Naturaleza.
Es así como podemos vislumbrar
cada vez más claramente con mayor
cariño lo grandioso que será
recuperar un Mundo Verde para
nuestros hijos y nietos, y por qué no,
también para nosotros mismos.
Dándole mayor gloria a  Dios,
agradeciéndole por la creación tan
extraordinaria que puso a nuestro
cuidado.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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En esta colaboración quiero
referirme a la fiesta patronal a Santa
María Tlatlauquitepec, que se
llevará a cabo con gran alegría el
próximo 22 de julio en algunos de
nuestros municipios. No hay que
olvidar que las fiestas religiosas
reúnen la manifestación popular de
mayor tradición y arraigo en nuestra
cultura; es por ello que cada vez que
hay oportunidad, las recordamos y
las difundimos para resaltar su
importancia.

La Magdalena Tlatlauquitepec

Voz nahua formada de «tlatlahui»,
que quiere decir colorear; y «tepetl»,
cerro; significa: «cerro que colorea».
El municipio fue fundado por grupos
mixtecos. A finales del siglo XIX
pertenecía al territorio del antiguo
Distrito de Tepexi, y al constituirse
como municipio en 1895, segregó a
la cabecera municipal, que es el
pueblo de La Magdalena
Tlatlauquitepec.

El Municipio de La Magdalena
Tlatlauquitepec se localiza en la
parte central del estado de Puebla.
Colinda al norte con  Santo
Domingo Huehuetlán y San Juan
Atzompa; al sur con Santo Domingo
Huehuetlán; al este con Huatlatlauca
y al oeste con Santo Domingo
Huehuetlán.

En el municipio confluyen dos
regiones morfológicas: La Sierra de
Tentzo, que se levanta en el norte del
municipio; y el Valle de Atlixco, al

cual pertenecen el centro y sur. La
Sierra del Tentzo es una pequeña
cordillera de cerros escabrosos
calizos y áridos que se levanta en la
altiplanicie, cruzando parte de los
municipios de Tecali, Tzicatlacoyan,
Huatlatlauca, Molcaxac y Tepexi;
sobre su ladera oriental se levanta
una eminencia escarpada que tiene
una figura de cara humana con
barba, de donde toma su nombre
(Tentzón: barba). El Valle de Atlixco
forma parte de la Mixteca poblana y
limita al norte  con el Valle de
Puebla, la Sierra del Tentzo y la
Sierra Nevada; al este con los Llanos
de Tepexi y al sur con el Valle de
Matamoros.

Atractivos culturales y turísticos en
La Magdalena

La iglesia parroquial dedicada a
Santa María Magdalena, que data
del siglo XVI, reformada en el siglo
XVII.

La fiesta más popular se celebra el
22 de julio con procesiones y danzas
de Los 12 Pares de Francia, Tecuanis
y Vaqueros.

Los artesanos realizan trabajos de
palma, alfarería e ixtle. Sus platillos
típicos: Mole poblano, pipián,
tamales y pan criollo. Dulces:
Calabaza, xemezcal (corazón de

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Fiesta en la Magdalena Tlatlauquitepec
y Quecholac
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En la región se asentó un grupo
nahua dominado por la importante
guarnición mexica de Tepeaca. En
1519 fue ruta de la conquista. En
1531, nombrado corregimiento; entre
1540 y 1560 estuvo bajo la
administración religiosa de los
franciscanos y a finales del siglo XVI
fue tenientazgo de Tepeaca. En 1812
son derrotados los realistas y en
1862 acamparon las tropas
francesas.

En 1895 figura como municipio
libre, pertenecía al antiguo Distrito
de Tecamachalco. La cabecera
municipal es la Villa de Quecholac.
El 27 de octubre se mandan colocar
en la plaza principal las armas de la
República y se erige un monumento
al general Matamoros en 1825.

El municipio de Quecholac se
localiza en la parte centro este del
estado de Puebla. Sus colindancias
son: Al norte con Felipe Ángeles y
San Juan Atenco; al sureste con
Palmar de Bravo; al este con Ciudad
Serdán (Chalchicomula de Sesma); y
al oeste con  Acatzingo y
Tecamachalco.

En el municipio confluyen dos
regiones morfológicas; la Sierra de
Soltepec y el Valle de Tepeaca. Éste
limita con las estribaciones de la
Malinche, la Sierra de Tentzo, los
Llanos de San Andrés, el Valle de
Puebla y la Sierra de Soltepec; se
caracteriza por su suelo
eminentemente calizo, así como por
los yacimientos de mármol. La
Sierra de Soltepec es una pequeña
cadena de cerros áridos y peñascosos
que interrumpe la llanura entre los
Llanos de San Andrés y los Llanos de
Tepexi.

Atractivos culturales y turísticos  de
Quecholac

Destaca principalmente el templo
parroquial en honor a Santa María
Magdalena, construido en el siglo
XVI (ahora en ruinas). Pero también
es admirable el ex convento
franciscano en advocación a Santa
María Magdalena, del siglo XVI;
ambos localizados en la cabecera
municipal.

Entre otras construcciones históricas,
se menciona a la ex Hacienda de
San Miguel de Osorio, valiosa por

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

maguey en tlatemal) y jamoncillo. Y
bebidas: Atole, chocolate,
aguardiente y mezcal.

Sus principales atractivos naturales:
Las aguas cristalinas del río Ojo de
Agua; El Venero de Agua en la
cabecera municipal, y los Pozos de
Tlacayocán.

Quecholac

El significado de Quecholac:
Nombre náhuatl compuesto de una
borda de plumas llamada Quechulli
en posición horizontal sobre la
terminación Apan, que fonéticamente
resulta en Quechul-ac o Quechul,
pájaro de plumas finas; Apan, río,
aguaje; lo que significa: «Entre el
agua o río de los pájaros de plumas
ricas».
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sus antecedentes históricos; el
Cuartel General, históricamente muy
importante (hoy ocupado por el
Ayuntamiento), y el curato, que ha
sido fiel testigo de acontecimientos
importantes de orden religioso.

La fiesta patronal a Santa María
Magdalena se celebra el 22 de julio,
con misas, rezos, procesiones, juegos
pirotécnicos, jaripeo, romerías. 
Danzas de Vaqueros, Los doce pares
de Francia, y Huehues.

Los artesanos del lugar hacen
trabajos de jarciería, se labra
madera para construcción; figuras de
ónix, mármol, tejidos y costuras,
estatuas de yeso, madera y otras
manualidades.

Su gastronomía la distinguen
platillos como: Mole poblano,
pipián, tamales y chicharrón.
Dulces: Conservas de chabacano,
durazno, ciruelo y capulín,
«trompadas». Bebidas: Pulque,
aguamiel, atole, chocolate, vinos de
capulín, chabacano e higo y cereza.

En la cabecera municipal hay
también albercas de agua de pozo
profundo.

Apuntes de Santa María Magdalena

Como ya lo hemos mencionado, el
22 de julio es la fecha en que se
recuerda a Santa María Magdalena.
Su nombre era María, que significa
«preferida por Dios». Su
sobrenombre era Magdalena, o sea,

nacida en Magdala, una ciudad a la
orilla del Mar de Galilea. Cuenta el
Evangelio que Jesús sacó de Maria
Magdalena siete demonios, espíritus
muy malos: El orgullo, la avaricia,
la ira, la gula, la impureza, la
envidia y la pereza. Y esa gran obra
fue considerada un milagro, mismo
que Magdalena supo pagar y ella se
dedicó a hacerle pequeños pero
numerosos favores a Jesús. Así fue
como se unió al grupo de las santas
mujeres que colaboraban con Jesús y
sus apóstoles discípulos.

Al lado de Juana, Susana y otras
mujeres, Magdalena lavaba la ropa,
preparaba los alimentos, atendía a
los enfermos y ayudaba a catequizar
a niños, ancianos y mujeres.
Magdalena estuvo junto a la cruz
donde murió Jesús, mostrándose
valerosa en esa hora trágica y
agonizante para el Salvador. Por tal
motivo, hoy la voz popular dice que
«estuvo llorando como la
Magdalena», pues recuerdan este
suceso narrado en el Evangelio de
los católicos.

Asegura San Juan en sus escrituras
que Jesús resucitado se apareció
primero a dos personas: Magdalena
y Pedro. A María Magdalena se le
apareció a un lado del sepulcro,
anunciándole su resurrección, y ella
contó a los discípulos lo que le había
sucedido, por lo que tuvo el honor de
ser la encargada de comunicar la
noticia de la resurrección de Jesús.

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM
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En resumen, en nuestro poblano
lugar de residencia dos municipios
celebran su fiesta patronal en honor
a Santa María Magdalena:
Quecholac y, por supuesto, La
Magdalena Tlatlauquitepec (este
último no hay que confundirlo con
Tlatlauquitepec).

En Quecholac la fiesta patronal se
viste de fuegos artificiales, jaripeo,
bailes, romerías y se presentan
danzas típicas. Las celebraciones
religiosas se llevan a cabo en torno a
la iglesia de Santa María
Magdalena y el ex convento
franciscano con la misma
advocación (ambos datan del siglo
XVI).

En La Magdalena Tlatlauquitepec,
el 22 de julio, durante la fiesta
patronal hay celebraciones religiosas
y se presentan danzas típicas.
También en esta localidad ubicada a
31 kilómetros de la Ciudad de
Puebla, en la parte central del
estado, existe una iglesia de Santa
María Magdalena que data del siglo
XVI.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Directiva 2009/28/CE del Parlamento
Europeo y del Consejo

El presente artículo está dedicado a mi
amigo alemán Hans Henning, con
quien frecuentemente vía online
debato y analizo las situaciones de
nuestros respectivos países en
diferentes áreas de las relaciones
internacionales.

Hoy les comparto mi análisis que se
centra en la Directiva 2009/28/CE,
analizando qué tan factible es el uso y
fomento energético real de las energías
renovables tanto en nuestras
actividades, como a nivel nacional o
regional, tal y como lo ejemplifica la
norma comunitaria previamente
señalada, que tiene disposición para
los miembros de la Unión Europea.
Parafraseando el inicio de lo que
indica dicha Directiva, la misma surge
a iniciativa de una serie de medidas en
el contexto europeo. La Directiva
considera como guías el Protocolo de
Kioto, el cual fue aprobado en
diciembre de 1997, y la Convención
Marco de las Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático, la cual se firmó
en mayo de 1992 y posteriormente
entró en vigencia en marzo de 1994.

Teniendo estas consideraciones
iniciales, dicha Directiva a mi parecer
tiene excelente legitimidad, porque
contempla los dos instrumentos
jurídicamente vinculantes previamente
señalados, al tiempo que muestra que
efectivamente fue elaborada por
expertos en el ramo de producción y el
fomento de energía, al igual que

reducción de emisiones de gases de
efecto invernadero (GEI)
Veo con buenos ojos que la Directiva
contemple la seguridad energética, el
desarrollo tecnológico, al tiempo de
ofrecer oportunidades de empleo y
desarrollo regional, especialmente en
zonas rurales y aisladas, en donde se
requiere de la innovación para ser más
eficientes, especialmente en el sector
energético. A esto le sumo que varios
países (ya no únicamente los países
Anexo I del Protocolo de Kioto) -si no
lo podemos atestiguar con las
economías emergentes- de igual modo
están contemplando muy seriamente el
abastecimiento energético para no
depender en gran medida en el futuro
cercano de los combustibles fósiles.

Otro comentario que veo atinado en la
Directiva es la consideración del sector
transporte, su uso, expansión y urgente
mejora, especialmente en las
economías emergentes como México.
Recuerdo lo aprendido en otra materia
de la Maestría, titulada Transporte y
Medio Ambiente. Ahí compartíamos
que de las emisiones globales de GEI
más de la mitad correspondían a la
Energía, y detallando más sobre la
misma fuente, las áreas de transporte
junto a la industria generadora de
energía son los principales sectores que
involucraban las emisiones de GEI y el
fomento o producción de la energía.

Además, entre las consideraciones que
veo con bastante potencial de la
Directiva 2009/28/CE resalta generar
crecimiento económico mediante la
innovación y una política energética

PLANETA

Temas energéticos
Primera Parte

M

competitiva y sostenible.
Especialmente en Europa, a diferencia
de otras partes del Planeta, sobresale
que los gobiernos federales de cada
país de la Unión Europea (UE) apoyan
en diferentes escalas a las pequeñas y
medianas empresas (PYME).

Actualmente, Europa enfrenta aún las
secuelas de la crisis mundial de 2008:
Desempleo, debilitamiento del estado
de derecho, inflación, desafíos con la
migración y falta de salarios
equitativos con cada nivel de estudio
profesional.

Ante dichos retos, urge que los Estados
fomenten inversiones regionales y
locales en la producción de energía
procedente de fuentes renovables, y
ahí la Directiva mencionada
previamente puede ser punta de lanza,
no para replicarse en otro lugar,
porque cada contexto nacional es
distinto, sino como modelo de política
pública exitosa.
Bibliografía:

· Instituto Nacional de
Ecología, «El sector privado y el
cambio climático», disponible en:
http://cambio_climatico.ine.gob.mx/
sectprivcc/
sectorprivadoyemisionesgei.html

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Hemos dado cuenta en estas mismas
páginas de MOMENTO desde 1996
(año en que inicie escribiendo estas
colaboraciones sobre Tepeaca) de
una serie de diversos viajeros
extranjeros y nacionales que a su
paso por Tepeaca han dejado
constancia de su presencia. Merced a
sus comentarios, anécdotas,
descripciones y crónicas sobre la
antigua «Tepeyacac»=»Segura de la
Frontera»=Tepeaca.

Motivo por lo cual en esta
oportunidad conoceremos otra
descripción de Tepeaca –mi tierra-, a
través de la pluma de un fraile
español de la Orden de los
Capuchinos que estuvo en Nueva
España entre 1763-1767, llamado
Fray Francisco de Ajofrìn. Quien fue
un religioso español, originario de
Toledo, nacido el 20 de mayo de
1719. Fue bautizado con el nombre
de Bonifacio Castellano Lara, vistió
el hábito de los Capuchinos en
Salamanca, el 24 de noviembre de
1740, tomando el nombre de
Francisco de Ajofrín. Estudió
Filosofía y Teología. Vicario del
convento de Segovia en 1753. Lector
y profesor de Filosofía en el convento
de El Pardo (Madrid), en donde
impartió esa cátedra 6 años y luego
otros 3 la de teología. Permaneció en
Madrid hasta 1763. Defendió la obra
del jesuita José Francisco Isla,
titulada «Historia del famoso
predicador Fray Gerundio de
Campazas.»

Por orden del general de la orden
Capuchina, Pablo de Colindres, fue
enviado a Nueva España el 9 de
julio de 1763, para llevar a cabo una
comisión de la Sagrada
Congregación de Propaganda Fide.
Se embarcó en Cádiz rumbo a
Veracruz para recabar limosnas en
pro de la Misión capuchina del
Tíbet. Permaneció en aquellas tierras
hasta 1766. Su Diario retrata la vida
cotidiana en Nueva España, desde
las más altas dignidades hasta las
actitudes de los indígenas. Hemos de
señalar que su diario comenzó a
escribirse el mismo año que se
verifica el Tratado de París (1763).

Residió en la ciudad de México, e
hizo dos viajes al interior. Solo y a
pie: el primero por el Bajío y
Michoacán y el segundo por
Veracruz y Oaxaca (de este viaje es
que se desprende la colaboración al
respecto de su paso por Tepeaca).
Producto de sus 5 años en nuestro
país, escribió:  «Diario del viaje que
por orden de la Sagrada
Congregación de Propaganda Fide
hice a la América septentrional en
compañía de Fray Fermín de Olite,
religioso lego de mi provincia de
Castilla. También escribió «Breve
descripción de las Californias» y seis
tomos con diversos escritos, que
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Fray Francisco de Ajofrín:
Viajero “capuchino”… y Tepeaca
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llamó: «toma y lee», agregándole
como séptimo volumen el «Diario
del viaje a la Nueva España.» A su
regreso a Madrid, Ajofrìn fue
guardián del convento de San
Antonio en la capital
española, hasta su
muerte allá mismo en
1789.

El famoso «diario del
viaje a N.E.» fue
ilustrado a tinta por su
autor con 80 sencillos
e «infantiles» dibujos.
Así como lo es
también el texto. Ya
verán ustedes cuando
hace la descripción de
Tepeaca los burdos
errores en los que cae
y comete al describir
nuestra ciudad.

En estos dibujos
esboza pueblos,
haciendas, paisajes,
minas y plantas;
incluye algunos planos
y mapas. Por cierto
que Tepeaca no es
excepción en este
sentido y dibuja un
pequeño plano
ubicando lo que a su
parecer es lo principal
de la ciudad, desubicándose por
ejemplo al señalar en otra ubicación
al Santuario de Nuestra Señora de
Ocotlán.

De este diario hubo ediciones
parciales como la hecha por el
excelente bibliógrafo mexicano don
Genaro Estrada en 1936. Pero es

entre 1958 y 1959 que se edita la
edición completa por primera vez.

De una de esas ediciones, -llamada:
«Archivo Documental Español»

publicado por la Real Academia de
la Historia Tomo XIII, «Diario del
viaje que por orden de la sagrada
congregación de propaganda fide
hizo a la América septentrional en el

siglo XVII el P. Fray
FRANCISCO DE
AJOFRÌN, Capuchino.
Edición y notas del Padre
BUENAVENTURA DE
CARROCERA,
Capuchino. Volumen II
Madrid XCMLIX.»-  Es
que tomamos integra la
descripción del fraile
Ajofrìn y respetando
como siempre la grafía
original, para entender
mejor la importancia de
la colaboración.

El fraile viene
describiendo el camino de
Oaxaca a Puebla y
específicamente de Tepexì
a Tepeaca, Paginas 137 a
139:

«…Pase la noche con
gran trabajo y tomando
la mañana, fui a comer a
la ciudad de Tepeaca, 6
leguas: buen camino. Se
pasa por el pueblito de
Santa Ana, (Coapan) 2
Leguas, y hasta aquí me
perdí tres veces; a Santa

Isabel, (Tlanepantla)1 legua; a San
Francisco (Mixtla), 1 legua; fue
curato de Padres Observantes; la
iglesita es muy pulida, con hermosas
torres y medias naranjas; había en la

TEPEACA DE AYER Y HOY
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iglesia cuatro efigies de San
Francisco de bulto y las dos de
primorosa escultura. De san
Francisco a San Pablo (Actipàn), 1
legua; de San Pablo a Tepeaca, 1
legua.
Ahora, en mi sano juicio,
hallándome en Tepeaca y
reflexionando las jornadas tan
dilatadas y muchos trabajos que he
padecido en la mixteca, hago
propósito firme de nunca tomar este
camino para Oaxaca por largo,
fragoso, inaccesible y desatinado, y
suplico escarmiento en mì los que
lean esto; váyanse por el camino real
de Theguacàn, Cuicatlàn, etc., como
a las pag. 82; es más breve y no tan
áspero. De suerte que tomando este
camino de la Mixteca en tiempo de
aguas por huir del rio Salado y otros
caudalosos, pero no faltan ríos por la
Mixteca, como hemos visto, y acaso
más peligrosos. Basta de aviso y
vaya una curiosidad. Desde el
pueblo de Santa Clara hasta Tepeaca
se cría en el campo una especie de
tomillo con unas flores blancas y
hermosas, de la hechura de los
jazmines, aunque algo más largas.
El blanco de esta vistosa flor tiene un
fondo precioso y en algunas se halla
un colorcito morado que la agracia
mucho. Es muy hermosa y singular
esta flor y están llenos los campos.

En terreno alegre y llano, gozando
de buenos aires, benigno
temperamento y delicadas aguas. Se
halla la antigua ciudad de Tepeaca,
distante de Mèjico 30 leguas por el
rumbo del este, y a los 274 grados,

53 minutos de longitud, y 19 y 45 de
latitud. El antiguo y célebre
historiador Fray Juan de
Torquemada, religioso observante de
esta provincia del Santo Evangelio,
habla mucho de esta ciudad en su
«Monarquía Indiana»; dice que su
vecindad era numerosísima de
treinta mil vecinos, pero hoy está
muy deteriorada…»

(En el libro original justo aquí se
incluye un pequeño dibujo cuadrado
del plano de la ciudad de Tepeaca,
que acompaña por separado esta
colaboración, en donde ubica con sus
propios números al 1.- convento de
san Francisco; 2.- Parroquia; 3.-
Casas Reales; 4.- Torreón(o sea el
Rollo); 5.- Nuestra Señora de

Ocotlán (o sea el Santuario) y 6.- El
Cristo (o sea la capilla del barrio del
Ecce-Homo)). Y abajo del plano
expresa: «NOTA.- Aquí solo se
ponen los edificios públicos sin
expresar las casas particulares.»

Continua: «… los padrones consta
que sólo tiene quinientas familias de
indios y unas decientas de españoles
y mestizos. Tiene Alcalde mayor y,
como ciudad de indios, tiene
gobernador, alcaldes y regidores
indios. En la conquista se llamó
Segura de la Sierra. (Sic.) ( es obvio
que se equivoca en el anotar el
nombre con el que Cortés bautizó a
Tepeaca, ya que este es SEGURA DE
LA FRONTERA). El primer justicia
mayor que hubo en esta ciudad fue
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su conquistador Hernán Cortés, el
que, con algunos de sus capitanes,
habiendo destruido los templos de los
ídolos vivió algunos años aquí, y su
retrato y el de sus capitanes he visto
de pintura de aquellos tiempos.
(Nota del autor: Considero erróneo
su comentario, sin embargo esto nos
demuestra que la conseja popular y
la vox populi ya empezaba a hablar
de la presencia de Cortés por mucho
tiempo en Tepeaca, cosa que no fue
cierto y lo que sí me parece digno de
investigarse es lo referente a esas
pinturas que Ajofrìn vio en Tepeaca
en donde dice estaban pintados el
propio Cortés y sus capitanes.
¿Acaso es lo referente a la cita que
Kubler hace en su libro
«Arquitectura civil y religiosa del
siglo XVI» en el que cita que en las
«casas reales» había frescos y
pinturas? Podría ser y no lo
descartamos, aunque es tema de
obligada investigación).

Continuemos pues con la descripción
de Ajofrìn: «… En medio de la
plaza, que es espaciosa y magnifica,
hay un torreón fuerte que labró
Hernán Cortés para defensa, y aún
permanece en el día bien tratado.»
(Nota del autor: nuevamente se deja
llevar por la vox populi. Pues el
torreón a que se refiere es el famoso
«Rollo» de Tepeaca mandado
construir en 1580 por el Alcalde
Mayor de la ciudad Don Francisco
Verduzco).

«… en el frente principal de la plaza,
mirando al Oriente, está el convento

de Padres Observantes, fundación de
Hernán Cortés, y como suyo,» (Nota
del autor: Nuevamente la pasión y el
engaño de los lugareños le seducen y
miente) «…es obra grande, suntuosa
y magnifica; es todo de bóveda, y la
iglesia, de una nave, arrogante, con
dos órdenes de ventanas y corredores
de piedra, que se andan por fuera.
Cuenta de antigüedad más de
doscientos años y aún no se ha
sentido la fábrica en parte alguna,
aunque ha habido grandes
terremotos. Era curato antiguo de los
Padres y mantenía una crecida
comunidad; hoy ha pasado a clérigos
y es corta y reducida». «En la misma
plaza y frente del convento está la
iglesia parroquial, de bella
arquitectura; inmediata a las casas
reales, tiene también la ciudad
varias iglesias y ermitas. El trato y
comercio de esta ciudad son los
tejidos de algodón y lana con que se
visten los indios. También en su
contorno hay algunas haciendas de
labor». «Salí de Tepeaca el
miércoles por la mañana, habiendo
estado en casa del Alcalde mayor,
que me recibió con gran caridad.
Llegué a la venta que llaman
Ventorrillo, 2 leguas; fui a comer a
Mozoque, 2 leguas y a dormir a la
Puebla de los Ángeles, 3: 7 leguas.
Por el camino había dondiegos y
enredaderas».

De esa forma sencilla, amena,
descriptiva y engañosa Fray
Francisco de Ajofrìn. Hace relatoría
de nuestro Tepeaca en el siglo XVII.
Ese Tepeaca de ayer, hoy y siempre.

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M
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(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA «Punto 10» en el 1010 de
A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región). Y
martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs.
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La discriminación,
antivalor de la humanidad

Tercera y última parte

A pesar de que a México se le ha
considerado como una nación
amigable con los extranjeros, la
mayoría de éstos que a lo largo de la
historia han tenido que vivir en
nuestro país fue segregada de la
sociedad mexicana, debido a que se
consideraba que su forma de pensar
podía influir en las ideas de los
mexicanos y poner en peligro la
estabilidad del país; se tenía,
asimismo, la idea de que los
extranjeros traían problemas de todo
tipo debido a una fuerte incidencia
de la Iglesia católica. Estos
problemas eran las ideas liberales,
cultos prohibidos como judaísmo,
islam, protestantismo,
comportamientos reprobables como
sodomía, promiscuidad y
perversiones sexuales, así como ideas
comunistas, fascistas, socialistas o
masonería, y otras costumbres que
no iban con la forma de pensar del
común de la sociedad.
En algunos sectores de la sociedad en
México se da la xenofobia,
principalmente contra los
centroamericanos que buscan llegar
a los Estados Unidos de América,
que por su solo aspecto y condición
son tratados como delincuentes,
explotados o prostituidos; a pesar de
esto, buscan llegar a los EUA, aun a
costa de su propia vida.  Pero la
gran mayoría de estos inmigrantes
no han sido tratados dignamente por
los mexicanos, ya que hay redes de
prostitución incontrolable o
pandillerismo que operan en el
sureste de México. En el tráfico de
drogas y de madera, y en el

comercio ilegal, también se han visto
involucrados muchos
centroamericanos.

Debido a lo anterior, el gobierno
mexicano ha tomado cartas en el
tráfico ilegal de personas procedentes
de Centroamérica, enviando más
vigilancia militar a la zona
fronteriza con Guatemala. Aunque
debe mencionarse que el problema
no podrá ser eliminado, sino sólo
aminorarse, ya que también se debe
a las grandes redes de corrupción y
narcotráfico en las que están
involucrados muchos funcionarios
menores y mayores del propio
gobierno mexicano; muchos son los
mexicanos que se solidarizan
ayudando a los inmigrantes
centroamericanos que deciden

quedarse en México para que tengan
una pronta adaptación al país.
Nuestro país es en su mayoría
mestizo, no escapa a ideologías
surgidas entre las minorías del país
que han generado resentimientos
contra el mestizaje y la formación de
una nación pluriétnica; los
principales sectores de resistencia son
algunos pueblos indígenas y la
población con fenotipo y genotipo
caucásico o blanco.

México es un caso especial del resto
de los países latinoamericanos con
respecto al racismo; la intolerancia
racial es similar a lo que ocurre en
otros países, con connotaciones
diferentes por la historia que le ha
tocado vivir. Los grupos étnicos de
México, tanto autóctonos como no
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rurales, y a veces hasta se muestran
despectivos con gente que viene de
comunidades alejadas de la
tecnología y el supuesto modernismo
de las ciudades; la mayoría siente
pertenecer a una nación mestiza y no
comprende o no quiere entender que
no son los únicos en existir.
Al nombrar a nuestra patria no se
pidió la opinión a sus pobladores de
cómo querían que se llamara,
simplemente se le llamó México,
usurpando el nombre de los mexicas,
a los cuales se les designó como
nahuas, para que no hubiese
confusión con el gentilicio de la
nación.
En EUA surge un movimiento que
fue llamado Los Pueblos de
Anahuac, el cual fue propagándose
hacia México y América Central,
que tomaba ideas de otras
modalidades, como que los blancos o
caucásicos se regresaran a Europa,
los negros se regresaran a África y
dejar sólo a los nativos de América
habitando el continente; no se sienten
latinoamericanos, sólo nativos
americanos. Su ideal era formar un
solo pueblo sin fronteras, ya que
éstas fueron señaladas por los
europeos.

En México, este movimiento se ha
llamado Movimiento Mexica, como
una remembranza del pueblo mexica
o azteca; los seguidores de este
movimiento argumentan la pureza
racial del mexicano indígena, a la
que ellos mismos llaman «Raza de
Bronce». El diseño de la bandera del
Movimiento Mexica es el negro y el

blanco en el centro, con el símbolo
del Nahui-ollin, de origen maya, que
simboliza la dualidad (vida y
muerte; hombre y mujer; materia y
espíritu). Representando, además, las
cuatro direcciones y los dos solsticios
y dos equinoccios del año solar.
Otro movimiento más surgido es el
Nican Tlaca, que en náhuatl
significa «aquí la gente»; sus
creencias, más que odio hacia los
europeos, se basan en los
conocimientos del pueblo azteca,
profesar las ceremonias anteriores al
catolicismo y la restauración de la
cultura ancestral del pueblo mexica;
su idioma es el náhuatl.
Otro grupo étnico de México que,
además, han trascendido fronteras,
son los purépechas, que fueron un
poderoso imperio en el periodo
prehispánico, rivales del imperio
mexica, sometidos por la corona
española y marginados durante
muchos años; ya en el siglo XX
fueron organizándose como una
pseudo nación. La michoacanidad
prehispánica o purepechismo, es el
surgimiento de una identidad
semejante a la de una nación o
Estado, razón por la que son
ovacionados como la fuerza indígena
que busca promover su movimiento
con otros pueblos indígenas del país.
Su emblema surge como un símbolo
de unión e identidad con todos los
purépechas, como una defensa a las
formas de dominio y explotación que
amenazan a toda su cultura,
rechazando al nacionalismo
mexicano del mestizo y del criollo.
Al no existir un documento que

autóctonos, se han mantenido muy
cerrados y celosos de su cultura
materna, y eso ha permitido una
mayor conservación y una influencia
ideológica muy baja en la cultura
del grupo al que pertenecen; sin
embargo, por otro lado también han
reducido sus posibilidades de
supervivencia dentro del mundo
globalizado, lo que provoca que su
vulnerabilidad se acentúe con mayor
profundidad.

Se han presentado algunos
problemas respecto de la identidad
nacional y los grupos étnicos.
Debido a su diversidad en la
población, no se puede generalizar
sobre su identidad; es bien cierto que
los usos y costumbres establecen que
en la cultura mexicana sea muy
fuerte y de gran solidez e influencia,
pero ha comenzado a verse
segmentada al existir diferentes razas
dentro del país con historia diferente
a la oficial, como muchos grupos, al
ver que los representantes de la
identidad racial y nacional
reaccionan para evitar la
disgregación y división de la nación
mexicana ante tanta diversidad
cultural. La globalización ha puesto
en evidencia las diferencias que
existen entre los pueblos que no
aceptan la homogeneidad de la
cultura nacional, y que afecta la
conservación de la cultura ancestral
por los tipos ya conocidos en la
imagen racial.

Los que viven en una ciudad ignoran
la diversidad racial de las zonas
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regule el uso de este emblema, ha
tomado un sinnúmero de variantes
que no corresponden a las ideas
simbólicas. La bandera purépecha
tiene mucho más valor y respeto
para este pueblo, que la bandera
nacional; los pueblos tarascos en
menos de veinte años han aceptado y
reconocido este símbolo.

Los primeros en discriminar fueron
los criollos, al estar en contra de los
españoles peninsulares; los mestizos
vuelven a tomar los conceptos
coloniales para basar su identidad
nacional, aun en contra de los
criollos mexicanos, los cuales no son
una población mayoritaria, son
llamados comúnmente como güeros,

que superan a la población
considerada eurodescendiente de
muchos países latinoamericanos.

Existen los que se sienten criollos
mexicanos de nueva generación, que
rechazan la educación impuesta por
la SEP, en la que no aceptan que a
los españoles se les dé el papel de
villanos en la historia nacional, por
lo que han creado instituciones
educativas privadas que no aceptan
una historia nacional que se
considera manipulada; ellos no se
consideran mestizos o indígenas.
El mestizaje de México ha sido un
modelo a seguir, lo cual también
significa una manera de ser racista
contra aquellos que no desean

comportarse de manera homogénea,
y que es derivado de un
nacionalismo surgido de ideas
revolucionarias francesas que se
contraponen a la manera ancestral
de mirar a la nación, con
nacionalismo europeo.  Este
mestizaje hace referencia a una raza
casi única y existente para toda la
Nación mexicana, lo cual no sólo
rechaza a la población
eurodescendiente, sino  también a la
población indígena y negra que se ve
afectada por la identidad del
mestizo.

Hace algunos años, en todo el
mundo se tenía la idea de que
México estaba conformada por
mestizos; por el contrario, nuestro
país reconocía a los pueblos
indígenas, pero no reconocía ni
promovía su identidad, se había
quedado atrapada la diversidad
cultural solamente en la arqueología
y algunos rasgos de la identidad
mestiza que no se compartían con
España y otras naciones
iberoamericanas.

La única forma de combatir la
discriminación es el respeto y la
tolerancia hacia los demás. En
México, la institución encargada de
combatir el racismo es el Consejo
Nacional para Prevenir la
Discriminación (CONAPRED),
creado en el 2003.

ROMPIENDO EL SILENCIO
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Así como México exige respeto para
los connacionales en el extranjero,
también dentro del país todos
debemos luchar para erradicar el
racismo; esto no es fácil, pero debe
empezarse desde la instrucción que
reciben los niños en las instituciones
educativas, con programas cívicos
que han empezado a ser revisados en
materia de derechos humanos y
valores universales.

A partir del año 2003 se reconoció la
diversidad étnica y lingüística de
México, por lo tanto, el idioma
español ya no es la lengua oficial del
país; las lenguas indígenas ahora
tienen el carácter legal de idiomas
nacionales. De esa fecha al
momento, ha empezado a traducirse
la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos a las
lenguas nativas del país;
momentáneamente, sólo está
traducida al idioma náhuatl, maya,
mixteco, otomí, zapoteco,
purépecha, tzeltal y tzotzil.

La eliminación -como ya se dijo- del
racismo y la xenofobia se dará sólo
a través de la educación o la
enseñanza de valores cívicos de
integración social; si la educación de
un país no está funcionando, por
consecuencia éste tendrá un retraso
en todos los rubros. Deben agregarse
a estos valores la tolerancia, la
inclusión, entre otros tantos.
El principal reto de la sociedad
mexicana es la enseñanza de las
lenguas nativas entre la población
mestiza y no mestiza del país. Otras

ROMPIENDO EL SILENCIO

naciones que han dado grandes pasos
en materia de educación bilingüe o
multilingüe son España y
Guatemala, respecto de sus lenguas
autóctonas.

La exclusividad y el elitismo son
otros factores básicos que se deben
monitorear para erradicar la
discriminación racial; en la
Constitución se hace énfasis de que
todos los mexicanos son iguales en
derechos, por lo tanto, es necesario
hacer valer las leyes del país para
integrar a todos los mexicanos sin
distinción alguna. El trabajo no es
fácil, hacer valer las leyes de
convivencia; el uso de la imagen de
una sociedad no se representa por el
tono de piel y México tiene mucho

que hacer en materia de imagen y
publicidad.

Naciones como Países Bajos,
Sudáfrica, Alemania, Canadá, Corea
del Sur, Brasil, entre otras, han dado
importantes avances y los resultados
han sido satisfactorios.

Se debe insistir, entre los nacionales
y extranjeros, que ser mexicano no
es sinónimo de mestizo; hay muchos
mexicanos que no se integran al
mismo rol socio-cultural de las
mayorías, como el caso de los
chipileños, vascos, menonitas,
judíos, gitanos, mormones y
cantoneses, los cuales hablan
diferentes lenguas al español,
practican otras religiones, teniendo
más de un siglo de vivir en México,
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aunque sus ascendientes provengan
de otras regiones del mundo.
Mestizar a toda la población
mexicana provocaría la pérdida
cultural de otros grupos que
enriquecen al país con su diversidad.
El racismo afecta a México, la
xenofobia y la etnofobia también
repercuten en los mexicanos y
mexicanas que viven fuera del país,
es una reacción que se ha
manifestado a nivel internacional,
que pudiera desencadenar en
conflictos bélicos, como
provocaciones. El racismo creció en
México como una herencia ancestral
mexica, se alimentó de las castas de
la Nueva España y se consumó con
el regreso de mexicanos de los EUA;
a pesar de ello, México es un pueblo
hospitalario y educado, valores que
muchos moralistas recomiendan que
se les enseñe a las nuevas
generaciones. Aún hoy el racismo en
México sigue causando daños en la
sociedad mexicana; un ejemplo claro
es la ola de violencia que se vive en
las calles y la marginación de los
grupos centroamericanos que
atraviesan el territorio para cruzar a
los EUA; aquellos grupos son
vulnerables por su situación
migratoria.

Hay que recordar que la
discriminación racial y étnica
desafortunadamente ocurre a diario,
lo que impide el progreso de
millones de personas en todo el
mundo. El racismo y la intolerancia
destruyen vidas y comunidades por
medio de sus diversas

manifestaciones, desde privar a las
personas de los principios
fundamentales de igualdad y no
discriminación, hasta propiciar el
odio étnico que puede conducir al
genocidio. Por ello, la lucha contra
el racismo es una prioridad para la
comunidad internacional y es parte
esencial de la labor de la Oficina del
Alto Comisionado para los Derechos
Humanos. Aunque en este caso hay
que cuidar el entendimiento de la
equidad.

Las Naciones Unidas se han ocupado
de este problema desde su fundación
y la prohibición de la discriminación
racial está consagrada en todos los
instrumentos principales de derechos
humanos. La prohibición de la

discriminación racial establece
obligaciones para los Estados y les
encomienda la tarea de erradicar la
discriminación del ámbito público y
privado. Asimismo, el principio de la
igualdad también exige a los Estados
adoptar medidas especiales para
eliminar las condiciones que causan
la discriminación racial o que
contribuyen a perpetuarla.

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

M

ROMPIENDO EL SILENCIO
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«La experiencia nos enseña que el
hombre se inclina a juzgar de los
demás tomándose por pauta a sí
mismo; pero debemos guardarnos de
pensar que los demás obrarán como
obraríamos nosotros».

Jaime Balmes en El criterio, VII, 3.

«No debes decidir hasta que los dos
contrarios hayan expuesto sus
razones».

Aristófanes en Las avispas.

«Sea quien fuere, siempre se juzga
mal en causa propia; nadie es buen
juez de sí mismo».

Aristóteles en Política, libro III, cap.
V, 7.

______»Cada hombre por sí solo es
incapaz de juzgar».

Política, libro III, cap. V, 8.

«Juzgar a hombres es ya una labor
que asusta; pero juzgar inteligencias,

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
Juicios (veredictos o sentencias)

nadie puede creerse a la altura de
semejante mandato».

Honorato de Balzac en Los pequeños
burgueses.

«Los hombres están hechos de tal
modo que si uno llega a caer, el otro
puede compadecerlo; pero que no se
permita juzgarlo».

Beethoven en Manuscrito Fischhoff,
Nº 13.

«Prefiero juzgar entre enemigos que
entre amigos; porque uno de los
amigos habrá  de quedar enemigo,
pero de los enemigos uno quedará
amigo».

Biante (Diógenes Laercio), en Vida
de Biante, 5.

«A los juicios se adelantan
generalmente los prejuicios, porque
son más fuertes que ellos».

Jacobo Burckhardt en Reflexiones
sobre la Historia Universal.

M

«Los que han de dar dictamen en
negocios graves y dudosos, deben
estar desnudos de odio, de amistad,
de ira y de compasión».

Julio César en Salustio, Conjuración
de Catilina.

«Se requiere tiempo para poder
juzgar bien; el tiempo es el mejor
censor; la paciencia, la maestra más
excelente».

Federico Chopin en Carta a Ludwika
Chopin, 1846.

«Los hechos no son todo; por lo
menos la mitad de la cosa estriba en
el modo de interpretar los hechos».

Fedor Dostoievski en Crimen y
castigo, p. 2, capítulo III.

Etimología: Juicio ‘razón,
entendimiento, facultad crítica’, latín
judicium ‘juicio’, de judic- tema de
judex ‘juez’, del indoeuropeo yewes-
deik, literalmente = ‘quien muestra el
derecho, quien pronuncia el
derecho’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO
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El Matagatos hace que los poblamos
se tiren al piso y se rasguen las
vestiduras

Así es querido lector, hablaremos del
ya famoso caso de Juan Castillo
Pérez, mejor conocido en las redes
sociales como el Matagatos.

Hace unos días comenzaron a
difundirse de manera viral en la Web
varias imágenes y videos en donde se
muestra a este sujeto exhibiendo a
sus perros Pitbull destrozando a un
felino, mientras que en otras fotos
presumía a sus canes colgados por
las orejas en un tendedero por medio
de unas pinzas para ropa.

Mucha gente, indignada por
semejantes imágenes, comenzó una
campaña en contra del Matagatos,
exigiendo su aprehensión y un severo
castigo.

Pero la legislación del Estado de
Puebla no contempla ninguna pena
para el maltrato animal, por lo que
Juan Castillo Pérez únicamente
recibirá una sanción económica
definida por el ayuntamiento de su
comunidad, San Martin Texmelucan.

Según consta en el capítulo XV de la
Ley de Protección a los Animales
para el Estado de Puebla,
actualizada en enero de 2010, la
tortura animal es una infracción a la
ley que acredita multas económicas,
apercibimientos escritos y/o

Maltrato animal y cinismo colectivo

clausura, en el caso de
establecimientos o sitios que
albergan especies.
El artículo tercero de la Ley define el
maltrato animal como todo hecho,
acto u omisión que pueda ocasionar
dolor, estrés o tormento, que ponga
en peligro la vida del animal o que
afecte gravemente su salud; sin
embargo, no lo tipifica como un
delito.

Asimismo, el artículo 86 de la
referida ley aclara que la
«individualización de las sanciones,
según la gravedad de la infracción,
la edad y solvencia económica del
infractor, la cuantía del beneficio

obtenido por la comisión de la
infracción, el dolo o culpa y la
reincidencia».

La legislación estatal deslinda en los
ayuntamientos la facultad de
determinar el monto de la multa,
bajo estos criterios, y asegura que lo
recaudado por estas sanciones se
debe destinar para programas
específicos de protección animal.
En la página de Transparencia del
Gobierno del Estado de Puebla se
informa que, de acuerdo al artículo
40 de la Ley Orgánica de la
Administración Pública del Estado
de Puebla, ninguna secretaría del
aparato estatal está facultada para

JÓVENES EN ACCIÓN
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MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

recibir ni atender denuncias por
maltrato animal.

«La Ley de Protección a los
Animales del Estado de Puebla
señala que los asuntos de maltrato
son competencia municipal», señala
el portal http://
www.transparencia.puebla.gob.mx/
index.php

Pero las personas, no satisfechas con
esta «solución», han decidido no
quedarse de brazos cruzados y han
ocasionado un fenómeno viral que
deriva en la petición formal de
sanción para el  agresor de animales,
mediante la recaudación de firmas
http://www.change.org/es-LA/
peticiones/captura-y-castigo-de-juan-
castillo-perez-por-maltrato-animal y
hasta el momento acumula más de
50 mil firmas.

Todo suena muy bien querido lector,
pero ¿hasta qué punto?

Cientos de  niños mueren de hambre
en Puebla y nadie dice nada

Espero que no se malinterprete mi
comentario, ya que yo soy un
amante de los animales (y también
me gustaría un castigo más severo
para este sujeto), pero me
escandaliza que la sociedad poblana
sólo reaccione ante este tipo de
situaciones; es decir, cómo es que las
personas pegan el grito en el cielo
por tortura animal y no por los
cientos de niños que mueren de
hambre en la Mixteca poblana o los

que mueren por no recibir atención
médica oportuna, mientras se gasta
millones de pesos en caprichos, como
la famosa rueda de la fortuna;
díganme, ¿en dónde están esos
grupos protectores?, ¿en dónde están
esas firmas exigiendo al gobierno
llevar asistencia médica a la sierra
mixteca?

Espero mis preguntas no incomoden a
nadie y las personas ordenen sus
prioridades.

Comentarios:
manueldelavegav@outlook.com
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

Pepe Peláez.- Estuvo muy güeno lo
de las elecciones, ganaron los que
dibían de ganar, claro que sí, unos di
un partido, otros di otro, todos, todos
tuvieron votos; ansina se ven bien las
cosas, aunque lis diré que hay gente
mala, gente que ‘tuvo dando
muchísimo dinero pa’ que votaran
por ellos y ellas, piro lo grave ‘ta
que pirdieron y ahora ‘tan
enojadísimos porque no pudieron
ganar y ahora a la de a hue… nas
queren ganar, pos dionde, si ya
pirdieron, eso es lo malo, gente
maligna que se aferra al hueso, que
quere a la juerza ganar sin tener
razón. La gente será muy güena,
pero no tan mensa como hace
tiempo, ahora ya sabe quen le dice
la verdá , ansina que no le hagan a
la tos…
- Mi querido Pepe, ahora ya ni me
tomas en cuenta, ya la gente te lee
más en la revista que a mí, no cabe
duda que sí eres bueno para
investigar. Qué bueno que así sea,
sabes que mi aprecio es franco…
- Pos más te vale mi chaparrito,
porque si no ahi ti lo andas. Fíjate
que en mi pueblo de allá de la sierra
norte, porque también tengo allá en
la sierra norte, también tengo una
casita por allá… Fíjate que por allá
anda un güey que ya la gente no si
lo quita de encima, ‘ta muele y
muele, no va a parar hasta que el
pueblo se canse, porque ‘ta dejando
en mal a las autoridades cuando él
ya hubo comido del presupuesto,
ansina no deben ser las cosas, lo
importante es lucharle, y pos si ya se
perdió, quere decir que la gente no te

quere, quere más al otro, pos ansina
se debe quedar, porque la gente ya
no es tan tonta, la gente ya se fija
quen es el que rialmente le ha
servido al pueblo, no chamacos
léperos; lo importante es que se fijen
en la paciencia, en la experiencia, en
la entrega a los asuntos de la gente,
pa’ ayudarlos, pa’ comprenderlos,
pa’ saber que venimos a servir, no a
que nos sirvan, eso es lo importante
mi cai… Mi cai que cuando veo a
munchos y munchas que dicen que
hay hambre, que hay miseria, mi
molesta, porque es cuando ‘tan
dándose cuenta di algo que nosotros
ya nos hemos dado cuenta desde
hace munchísimos años, no nomás
de ahorita, iso no es di ora, es de
sempre, isa gente mi parece muy
ipróquita, gente ipróquita y chocosa
oiga asté, es gente chocosa, molona
como dicen en mi pueblo, ay probe
de mi gente jodida, sempre lo
mesmo, pero lo güeno ‘ta que poco a
poco tamos avanzando, tamos
avanzando. Varios se han ido al bote
por transas, qué güeno que ansina
sea, ansina sea y ansina será…
- Ja,ja,ja. Qué bueno mi hermano,
que eso te duela, por eso eres mi
amigo, pensamos igual. Tú sabes
que como abogado siempre he
defendido a la gente de escasísimos
recursos y me duelen mucho las
injusticias; y es que tenemos una
sociedad muy lastimada por tantos
acontecimientos que se han dado a
través de la Historia.
 Pero bueno, lo importante es
enseñarle a los hijos e hijas
pensamientos lindos, de calidad, de

ayuda a los demás, de sentir lo que
otros sienten; que podamos
ayudarlos en lo que podamos;
pensando en los demás, los asuntos
nuestros se resolverán por
añadidura… Ya lo dijo uno de los
grandes Maestros: «Ama a tu
prójimo como a ti mismo». Lo más
lindo en las expresiones del
Universo, del Logos Infinito. Gracias
Señor porque hay gente buena,
titanes en la lucha por los caminos
de la Luz. Gracias Señor. Y
sonriamos amigos y amigas, en el
mundo de acontecimientos; y
sigamos las líneas emocionantes que
plasman colaboradores y
colaboradoras de esta revista
MOMENTO, con su sapiencia y
buena voluntad.
 Pero… nos leemos… hasta… otro…
instante.

MI COMENTARIO

Políticos
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He leído con sumo interés el
opúsculo escrito por el maestro Jesús
Martell Chagoya, titulado
ADMINISTRACIÓN para la vida de
negocios y empresas.
Cabe señalar que nuestro buen
amigo, además de ser un excelente
fiscalista, es Maestro de Educación
Artística con la especialidad en
piano, canto gregoriano,
composición musical y Cantor de
música sacra.

Su modesta obra señala que la
administración debemos conocerla
bajo la perspectiva histórica, de su
disciplina y relacionarla con otras
experiencias y conocimientos
actuales. Apunta cómo una de las
actividades humanas más
importantes es saber administrar, ya
que desde el momento en que las
personas empezaron a formar grupos
para alcanzar metas que no podían
lograr individualmente, el ejercicio
de la administración ha sido
fundamental para asegurar la
coordinación de los esfuerzos
individuales, toda vez que la
sociedad depende cada vez más del
esfuerzo del grupo, advirtiendo que
para ello la organización ha sido
necesaria cada día más y la
actividad gerencial ha cobrado
relevante importancia.

El autor nos explica que la
administración es una ciencia cuyo
objetivo fundamental es el de
estudiar la organización como
elemento fundamental en el
desarrollo de una empresa.

M

Señala igualmente que no se debe
confundir la administración con
otras disciplinas, ya que debemos
saber cuáles son aquellas que
contribuyen a que logre sus fines. La
administración toma y utiliza
teorías, modelos de otras disciplinas,
sin incluirlas a todas. El
administrador debe tener
conocimiento de otras ciencias y
técnicas relacionadas con el ejercicio
de esta actividad. Así estimamos que
es importante para un buen
administrador el tener conocimientos
de Sociología, Psicología, Economía,
Derecho, Moral, Antropología,
Matemáticas, y Contabilidad.

Martell Chagoya se ocupa del
estudio, en este libro, de la teoría,
práctica, definición, naturaleza y

Una mirada hacia la administración

AGENOR

relación de la actividad
administrativa con otras ocupaciones
del ser humano, que tienden al
servicio de la sociedad a través del
ejercicio empresarial.

Nuestra cordial felicitación para el
maestro y amigo.

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com
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 Nuestra poblanidad entre muchas
cosas son el mole, los chiles en
nogada, la talavera, la catedral, la
batalla del 5 de mayo, los dulces
típicos y desde luego nuestra china
poblana y su vestido típico. Este
festival busca el capitalizar la
importancia y el prestigio de que
goza el personaje de la china
poblana en la Ciudad de Puebla. Su
objetivo es que se convierta en un
referente cultural y turístico no sólo
para los poblanos en general sino
también para los connacionales y
hasta visitantes de otros países

1.- Antecedentes
 Desde el 2009 el «Comité de la
china poblana» inició una serie de
homenajes en conmemoración al
personaje de la china poblana los
cuales tuvieron una buena acogida

por parte de la ciudadanía y los
medios de comunicación masiva.
 El pasado festival de la china
poblana se realizó el día 9 de
septiembre del 2012 a un costado de
la Fuente de la china poblana y
arrojó excelentes resultados; se
rebasaron las expectativas
planteadas. Su impacto social fue
evidente en la sociedad poblana. Los
diferentes medios de comunicación
masiva convocados por el
Ayuntamiento de Puebla difundieron
el evento en la Ciudad de Puebla.
Televisa, Tv Azteca realizaron
reportajes, periódicos tales como
Metro, El Sol de Puebla dieron a
conocer el evento. Lo propio hicieron
las redes sociales y los ciudadanos en
general que acudieron se deleitaron
con la presencia de diversos números

artísticos y el concurso de vestido
típico de la china poblana.
 Para cerrar el año 2012 se logró la
institucionalización a nivel
municipal día de la china poblana,
asunto que trascendió incluso más
allá de las fronteras poblanas .A esto
se sumó el que a principios del
siguiente año , es decir ,en enero del
2013 el Congreso del Estado de
Puebla declaró que se apoyaran los
festejos del día de la china poblana.

2.- El próximo festival china poblana
2013
El próximo 9 de septiembre de este
años 2013 el «Comité china
poblana» en esta ocasión apoyado
por Arte y Cultura (IMAC) del H.
Ayuntamiento de la Ciudad de
Puebla y la sala de regidores llevará
a cabo el festival de la china

HABLEMOS DE

En busca de patrocinadores del
“Festival de la China Poblana, Puebla 2013”
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poblana , haciendo las veces de una
puerta de entrada a los festejos del
15 de septiembre. Su reto es ser de
mayor calidad y envergadura que
sus anteriores ediciones y además,
ser ejemplar en el territorio nacional.
3.- Estructura del Festival

 El festival se halla dividido en seis
grandes rubros dentro de las cuales
se aglutinarán todas las actividades.

1).- Conferencias: es el espacio que
acogerá las diversas conferencias que
se desarrollen

2).- Vestido: se refriere al concurso
de vestido típico de la china poblana
3).- Arte: son los espacios destinados
a representaciones artísticas como
bailes folklóricos, cantantes o
exposiciones

4).- Cívico local: actividades cívicas
en torno al día de la china poblana

4.- Convocatoria a patrocinadores
Es este el motivo por el cual el
«Comité china poblana 2013» se
dirige respetuosa y cordialmente a la
ciudadanía en general ,a comercios y
empresas para invitarlos a que se
sumen y apoyen con el patrocinio
que requieren las diversas
actividades culturales y artísticas que
se llevaran a cabo en el festival
china poblana 2013.
Los beneficios de obtendrán los
patrocinadores serán: el
agradecimiento en los diferentes
medios de comunicación masiva que

convoque en su momento el H.
Ayuntamiento de Puebla, así como
en los diferentes medios publicitarios
con los cuales Ayuntamiento
dispondrá para dar conocer el
evento. Por otra parte, en las
entrevistas y participaciones en
programas de radio que lo permitan,
el Comité mencionará a los
patrocinadores. De igual modo, el
Comité se encargará de hacer
público su apoyo en el blog del
Comité
(chinitapoblana.blogspot.mx), un
reportaje en la Revista Momento y
en lonas especialmente diseñadas
para ese fin.

Patrocinios prioritarios específicos
solicitados

1).- Concurso de vestido típico de la
china poblana en las categorías
infantil, juvenil y libre
- Los primeros lugares serán
acreedores a….
.- A los segundos lugares se le
regalará…..y a los terceros lugares
se obsequiará….
.- Ofrenda floral para la ceremonia
simbólica en la fuente de La china
poblana
2).- Otros
.- Invitación de medios de
comunicación masiva: invitaciones,
papelería, visitas y bocadillo.
.- Gastos de papelería y folletería

5.- Duración del festival
El festival abarcará del _____ de
septiembre al____ de septiembre del
2013.

M

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

A T E N T A M E N T E

«COMITÉ DIA DE LA CHINA
POBLANA, 2013»:
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza, Planeación y organización
institucional: Mtra. Vanessa Álvarez
Guzmán, Tesorero: Sr. Rubén Muñoz
Pérez, Comisión educación: Dr. José
Antonio Hernández Muñoz,
Comisión homenaje y eventos:
María Aurora García Balderas, José
Francisco Flores Martínez, Juan
Jiménez Meneses, Asunción
Maldonado Sánchez, Carlos
Rodríguez Martínez y Juan Luna
Baleón (Q.P.D.).Comisión Medios
Rubén Darío Zeleni, Presidente: Lic.
Miguel Ángel Villegas Cabrera.

Presidente: Lic. Miguel Ángel
Villegas Cabrera Cel. 22 24 25 04 61
y miangelo22@hotmail.com , y
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza 22 22 17 26 02 y
Planeación y organización
institucional: Mtra. Vanessa Álvarez
Guzmán 2 44 55 72 y
22 25 01 23 82

HABLEMOS DE
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El recurso hermenéutico de la
Historia cobra una gran importancia
con el dato testimonial de quien
conoció, vivió y fue copartícipe del
inicio y cristalización de un gran
proyecto: La Casa del Jubilado
Universitario.

Qué mejor que conocer de manera
directa evitando interpretaciones, o
bien, protagonismos de la razón de
ser de una causa que cobra su valor
al lograr demandas tan sentidas,
como son las del ser humano que,
con su ahínco de continuar un

proyecto de vida, demanda espacios
para tal objetivo.

Ésa es la realidad que se vive y se
aprovecha por los universitarios
jubilados y, como institución
pública, toda la sociedad poblana,
ya sea jubilada o de edad avanzada.

El testimonio que presentamos es de
contundencia en cuanto a su
veracidad y objetividad, ya que
proviene de la visión y pensamiento
de su primera directora, la Maestra

Erika Corona Acevedo, misma que
entrevistamos y nos proporcionó la
siguiente información:

- ¿Cuál es el motivo que la llevó a
involucrarse en el gran proyecto y
demanda de los jubilados
universitarios para dar origen y
cristalización a la Casa del Jubilado
Universitario?

- Nace de una demanda de años que
vinieron impulsando los
universitarios, y que el ex rector,
Doctor Enrique Agüera Ibáñez,
atiende y cuenta con su posibilidad
para hacer realidad dicha demanda,
a la cual yo tuve la oportunidad de
acceder a su confianza; y
conjuntamente con otros compañeros
universitarios dar inicio al logro de
dicho proyecto. Para su instalación
se contó con dos criterios básicos: El
espacio físico, que en un momento
determinado la ahora Facultad de
Ciencias de la Comunicación de
nuestra Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla y una encuesta
que se aplicó a más de dos mil
jubilados para solicitar su opinión en
cuanto a objetivos que tienen para
gozar y aprovechar en su máximo,
un espacio como es la CJU.

Conocimos, en base a una ardua
investigación, proyectos, estructuras
y funcionamiento de diferentes casas
o espacios para jubilados
universitarios o ciudadanos con
demandas afines de instituciones
serias, como la UNAM e
instituciones diversas.

ALEPH

Importancia testimonial:
Antecedentes de la Casa del
Jubilado Universitario
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Se diseñó, tanto en los espacios
físicos como los servicios, de acuerdo
a las demandas solicitadas y sus
colaboradores lo hacen de manera
altruista, siendo todos profesionistas
egresados de nuestra institución;
otorgan parte de su tiempo para
beneficio de nuestros compañeros
jubilados con el espíritu que conlleva
nuestro lema universitario y hacemos
honor al mismo.

- ¿Cuál fue su idea para
comprometerse con un proyecto tan
demandado y ambicioso para
dirigirlo?

- Me motivó ante todo el amor que
le tengo a nuestra institución y el
ánimo que encontré en ustedes, que
se entregaron a organizar con
proyectos e ideas para el logro de tal
objetivo, además de la confianza con
la que conté de mis autoridades,
como el rector y funcionarios
comprometidos con dicha demanda;
tener cercanía y la empatía para
comprender a muchos compañeros
jubilados y conocer sus necesidades y
sueños, que, como todos, esperamos
continuar en otros espacios de
convivencia fuera de lo meramente
laboral. Conocer sus ambiciones y
deseos es lo más profundo del ser, el
objetivo del rector fue fundar la
Universidad del Adulto Mayor.

Ello fueron, conjuntamente con el
punto de vista personal y de nuestras
autoridades universitarias, los que
lograron las perspectivas y
prospectivas de lo que aún es el

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

inicio y futuro de la CJU, sus
espacios de servicio, capacitación,
superación y convivencia, cumplen
con los requerimientos que exige un
proyecto viable con bases objetivas y
científicamente diseñadas.

En algo que nos podemos diferenciar
de otros espacios de atención tanto a
jubilados como a personas mayores
es en el servicio altruista con el que
contamos desde su fundación,
profesionistas con reconocimiento
social por su ejercicio serio en cada
una de sus disciplinas y que, en su
mayoría, son jubilados y/o personas
de más de sesenta años. Ello da
cuenta de su carácter y entrega ante
nuestros congéneres.

- Un mensaje para nuestros
lectores…

- Nunca es tarde para establecer
nuevos proyectos de vida, desde los
principios y valores que recibimos en
el hogar vamos estableciendo
objetivos de vida, todos pasamos por
diferentes etapas, tanto en nuestros
crecimiento como en nuestro
desarrollo, por lo mismo es necesario
el replanteamiento de nuestro
porvenir.

La vida no termina con la jubilación
ni llegando a cierta edad; la vida es
planeada, con salud física, mental y
espiritual de acuerdo a como nos
percibamos y valoremos.

Algo importante que me dijo un
compañero universitario fue que tuve

el valor, la responsabilidad,
confianza y capacidad para
emprender tal compromiso.
No me arrepiento de la labor y
responsabilidad esperada y ante la
cual me comprometí, sólo espero que
los objetivos y espíritu que motivó
tal enmienda se cumplan y avancen.

Nuestra siguiente colaboración será
la entrevista con la que nos favoreció
el Doctor en Psiquiatría, Francisco
González Sandoval, actual
coordinador del área de Desarrollo
Humano de la CJU.

ALEPH

M
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En el día que decidimos hacer cosas
cotidianas, lo primero que hicimos

fue cambiar el plan.

Apenas iba superando [si es que de
alguna manera se puede superar
semejante situación] la resaca
electoral del domingo, cuando en
pleno martes, una chambrita llegó a
quitarme el sueño.

Yo no sé de qué color me vestían
cuando nací pero casi puedo jurar
que entre mi mamá y mi papá, se
iban alternando entre el azul y el
rosa.

Que por cierto, después de 34 años
ya se me va quitando el vicio, digo,
la moda.

En fin.

Yo vi esa chambrita cuando apenas
era un coquetísimo chalequito verde
pastel y entonces, sonreí.

Me pareció un pedazo de nubecita.
Sonreí y también suspiré.

Creo que lo más emotivo [además de
la ocasión] del chalequito, era, el
color verde pastel.

Me pareció tan lindo que mi mamá
hubiera elegido ese tono tan neutral
y se alejara de los estereotipos
clásicos de niño y niña… o al menos,
eso parecía, hasta ayer.

La obra de arte de mi mamá tuvo un
nada feliz final para mi, cuando noté
que lo que había comenzado un
tierno proyecto de neutralidad por no
saber el género del bebé que venía en
camino, terminó [como era de
esperarse] en la visión cuadrada de
la sexualidad humana.

Tres bellísimos pero también
feminísimos botones de florecita,
insertados para recetarme un nocaut
fulminante por cliché.

–Y por qué de florecitas?

–Porque va a ser niña.

–Y cómo sabes? Si todavía ni le han
dicho.

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

Esas lindas florecitas
[o cómo seguir votando por la homofobia]
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–Porque tu tía, tu prima y yo
queremos que sea niña y porque la
tía que siempre les hace el juego de
la cadenita le dijo que van a tener
tres niñas.

–Y aún si fuera niña, es necesario
ponerle florecitas? No podías poner
borreguitos, nubecitas, heladitos o
algo menos ‘femenino’?

–No porque a las niñas se les ven
bonitas las florecitas.

Antes de sufrir un coma por
sobredosis de heteronorma, alcancé a
discutirle a mi madre. Pero no, de
nada sirvió.

Todo parece indicar que el único
bichito raro que conoce y ama
[porque me parió] soy yo, pero en el
resto del mundo, todos son
‘normales’. Entiéndase por normales
que hablo de heterosexuales.

De golpe y porrazo me regresó no a
la resaca, sino a la cruda electoral.

Al mismo día en que una mayoría
abrumadora [incluidos nosotrxs],
votó por mantener a la población
LGBTI marginada de derechos por
otros casi cinco años.

La coalición que ganó esta vez la
alcaldía de la ciudad y la mayoría
de las diputaciones del estado, se ha
caracterizado por vetar los temas
incómodos de sus agendas de
gobierno.

M

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

No más por citar [e insistir] en el
presente Ayuntamiento tuvimos el
caso de dos regidoras abiertamente
homofóbicas mientras que en el
Congreso un diputado sobresalió por
agredir a un asistente administrativo
exhibiendo públicamente su
orientación sexual en plena sala de
sesiones.

De eso y de políticas púbicas,
perdón, públicas [así escribí
inconscientemente] para familias
tradicionales hombre-mujer-hijitos
nos esperan otros cuatro años ocho
meses más.

Así que mientras encuentro la
manera de enfrentarme a esta
terrible realidad, me he propuesto
tres misiones:

Buscar papel arcoíris para imprimir
y enmarcarle esta columna a mi
madre.
Preparar mi cuchara y mi cacerola
para protestar y exigir mis derechos
[como civil] cada que sea necesario
frente a mis nuevas autoridades
Encontrar tres botones arcoíris,
meterlos en una cajita y hacérselos
llegar a mi prima.
… no más por si acaso.

Pd. Omito citar los partidos políticos
porque honestamente, ya no se
distingue uno de otro.
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De todo, en pocas palabras

22.- Hace 27 años, en El Expediente
de agosto de 1986 publiqué la
siguiente carta dirigida al joven
Gerardo Falcón Game, quien
ocasionó el accidente en que perdió
la vida un gran presidente municipal
de Puebla, el Profesor Jorge Murad
Macluf:

 (Fragmento) «Gerardo, tú cometiste
una falta que te ocasionó un
tremendo problema, por manejar
tomado y motivar el accidente en
que perdiera la vida un hombre; si
esa persona hubiera sido un humilde
ciudadano, casi nada habría pasado,
pero el destino te puso enfrente al
señor Presidente Municipal y el
problema fue terrible»… «Así como
esta prueba que tú recibes, así
recibimos muchas en la vida; unas
son muy fuertes, otras no tanto, pero
son necesarias para nuestra
evolución espiritual, y la experiencia
para normar nuestras actividades
desde todos los aspectos…»

23.- La mañana es la juventud del
día; todo es en ella más fresco, más
alegre, más fácil; nos sentimos más
fuertes, más dispuestos, nuestras
facultades son mayores. No hay que
desperdiciarla levantándose tarde.
La mañana es la quinta esencia de la
vida. La noche, a la inversa, es la
vejez del día. La vida del hombre
debe ser acumuladora a fin de que
asimile todas sus experiencias y
actos. Todo cuanto te ocurra debe
acabar por tratarse en un carácter
grande, entero y glorioso. Para
llegar a la meta de nuestras

aspiraciones, se necesita pasar por
años de duro trabajo; años de lucha
sin igual; años de fatiga y de
infierno. Pero ése es el precio del
triunfo.

24.- En una tumba romana, abierta
hace pocos años, se descubrió una
botella conteniendo vino de hace
novecientos años. El vino se
conservaba en buen estado y han
podido bebérselo. El hombre es la
única criatura viva del mundo que
puede dormir de espaldas. Ningún
otro animal puede hacerlo.

25.- Los arqueólogos han descubierto
que el cuento de La Cenicienta
procede de Egipto, en donde ha sido
descifrada una escritura jeroglífica
de hace 4,000 años, según la cual un
pájaro robó una sandalia a Rodopis,
mientras ésta se bañaba. El pájaro
dejó caer la sandalia en el jardín del
faraón, quien, entusiasmado por la
pequeñez del piececito, buscó a la
propietaria y se casó con ella.

26.- Como ya lo he dicho antes, a
mis 93 años de edad me entretengo
enviando escritos de cultura y
variedad a la revista MOMENTO,
para su publicación.

XXX Todos los seres humanos, al
nacer, traemos bajo el brazo un
tablero de ajedrez, para jugarlo de
acuerdo a nuestro criterio. Algunos
lo hacen bien, otros lo hacemos
regular; pero nunca aprendemos a
mover bien las piezas, hasta que
llegamos al jaque-mate de nuestra

existencia. Las piezas de mi ajedrez
ya se están acabando y voy llegando
al jaque-mate de mi vida, confiado
en el juego de ajedrez que maneja la
mano de Dios.

27.- Por qué nos olvidamos de Dios.
Yo me olvido de Dios, porque nunca
me he puesto a admirar lo grandioso
de su obra: La Naturaleza, las aves,
los insectos y, principalmente, la más
maravillosa de sus obras: ¡El ser
humano!... – Yo me olvido de Dios,
porque casi todos mis semejantes me
dan el mal ejemplo. Mis padres, mis
familiares, mis amigos y varios que
se dicen católicos, pero no cumplen
con las leyes de Dios. y no se me
obligó desde niño a cumplir con
ellas… - Yo me olvido de Dios,
porque casi nunca leo nada de Él en
los periódicos, ni en la radio, ni en
la televisión, que son los medios más
indicados, por los que se puede dar
cultura y buenas costumbres… - Yo
me olvido de Dios porque casi nunca
oigo nombrarlo en el círculo de mis
amigos o compañeros de trabajo; y,
cuando oigo su nombre, es sin
sentido; por ejemplo: «Lo que Dios
diga», «sabrá Dios», «Dios me
valga», «ni Dios lo quiera», «verdad
de Dios», etc.  - Yo me olvido de
Dios porque en los hogares todo son
dificultades: El papá, la mamá, los
hijos… todos quieren tener la razón,
y lo único que les importa es tener
sus satisfacciones sin comprender a
los demás… - Yo me olvido de Dios,
porque pienso mucho en el dinero y
la vanidad, y le «pido a Dios» ganar
mucho dinero para hacerme rico… -
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Yo me olvido de Dios, porque me
importan más las fiestas que las
misas de los domingos… Y, en fin,
que yo me olvido de Dios, porque
soy un ignorante y no me doy cuenta
que si vine a este mundo, fue por
voluntad de Dios, al que debo darle
las gracias. Casi todos nos
olvidamos de Dios porque somos
unos ingratos y no reconocemos que
Dios hizo el mundo para darle vida
material a nuestro espíritu.

28.- Somos inocentes flores. El
mundo es como un jardín y las
gentes son sus flores. Hay flores de
todas especies y de todos colores; las
hay de muchas espinas y también de
muchos aromas; unas son venenosas
y otras son curativas. A veces dan
tristezas y a veces dan alegrías; pero
todas son flores… unas inocentes
flores. Eso es lo que somos los

humanos, un conjunto de flores que
estamos poblando este jardín
llamado Mundo.

29.- Sendero. Déjame tocar tu mano,
caminemos juntos por el mismo
sendero que hoy la vida nos prepara.
Déjame tocar tu pelo y acariciar tu
cara. Ven, siéntate a mi lado,
contemplemos juntos el mismo cielo,
que hoy la noche es tibia y clara.
Pero ¿cómo te conocí?, no lo
recuerdo, sólo sé que llegaste a mí
cuando más te necesitaba. Como un
ángel del cielo has venido para
darme paz, consuelo, y a mis penas
alivio. Déjame tomar tus manos
para caminar por el mismo sendero,
que si mis labios callan, mis ojos te
dirán lo mucho que yo te quiero.
Déjame, déjame soñar despierto.
(Luis Osorio)

30.- La fotografía que vemos, tiene
como pie el texto que sigue: En el
año de 1937, fue edificado el «Toreo
de Puebla» por el rico empresario
señor Jesús Cienfuegos. Esta
importante plaza se encontraba en la
calle 19 sur, entre 9 y 11 poniente.
Desgraciadamente no se reconoció
su importancia y como se
acostumbraba por los años 60, fue
demolido para instalar unos
almacenes comerciales como
actualmente se encuentran.

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA
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Se inicia la cuenta regresiva...

Los autos del 2014 están iniciando su
producción de este modelo aún
cuando hace más de 3 meses ya
contábamos con algunos de ellos
como el Mazda, en ellos los
Híbridos, eléctricos y solares en los
cuales se nota que la influencia del
Petróleo continúa, no hay caso de
mejorar los combustibles y como el
caso de Puebla cada vez que se logra
realizar obras como las que tenemos
en la actualidad que logran la
afluencia de vehículos ahorrando
tiempos y evitando contaminación
ambiental las podemos enumerar que
a dos años del nuevo Gobierno
Estatal y de los Gobiernos
Municipales podemos disfrutar.

Tenemos el Viaducto Zaragoza en su
crece con la Autopista y la salida a
Santa Ana por la vía corta, con
puentes atirantados como el de la
Diagonal y Calzada Zaragoza, en la
intersección del Boulevard Héroes
del 5 de Mayo con la Av. Carlos
Camacho Espíritu mejor conocida
como Boulevard Valsequillo con
tecnología de punta es un disfrute
ver, como se va realizando y nos
enorgullece que en ellas se tenga la
participación de Técnicos Poblanos
como el Arq. Urbanista Carlos
Osorio quien es un destacado
Profesionista que ha tenido la
oportunidad de participar en todas
ellas tanto como en la supervisión
como en su realización y todo esto se
destaca la actuación del Gobierno
que encabeza Moreno Vallé en todo
el Estado de Puebla y en los 217
Municipios que lo componen y el de
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Nuestro Alcalde Eduardo Rivera y
sus Esposas en el DIF Estatal y
Municipal.

Todo esto ha logrado que los
habitantes tengamos más tiempo
para descansar por que se aportan
menos fase contaminantes al Medio
Ambiente. Lo que ahora tenemos es
que a 52 años de haberse inaugurado
la Autopista México-Puebla aún no
cuente con los 3 carriles en ambos
sentidos y se formen embudos y
largas colas en las obras que se
realizan, en las castas de cobro en
las que a pesar de tener varias
casetas de peaje solo funcionan la
mitad o se realizan con lentitud los
cambios de turno. Esperamos que en
2014 se inicie el segundo piso en su
cruce con la de Orizaba como lo
prometió el Secretario Federal y
destacamos que también en la
México - Tuxpan entre a funcionar el
nuevo Puente que también podemos
presumir con sus pilas de la altura de
la Torre Latinoamérica, que se ubica
en el norte de nuestro estado y que
acortara el recorrido y lograremos
salida de nuestros productos del
campo con una mayor rapidez.
Como dijera Echeverría... arriba y
adelante
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El jueves anterior, el 11 de julio, se
cumplió un aniversario más del
fallecimiento del  llamado: «León de
Tetela», Joselito Huerta, gran torero
poblano nacido en uno de los puntos
más altos de la sierra poblana, en
Tetela de Ocampo,  el 24 de enero
de 1934. Desde muy joven estuvo
decidido a ser  torero e iniciar tan
ardua y difícil carrera. Vistió por
primera vez el terno de luces en
Acapulco,  el 9 de noviembre de
1952, en tanto que dos años más
tarde debutara en la «Monumental»
durante la tercera novillada de la
temporada de 1954,  el  16 de mayo
de ese año, alternando con Antonio
Durán y Jesús Salcedo, matando en
esa ocasión una novillada procedente
de la ganadería de don Juan Aguirre,

RINCÓN TAURINO

El Aniversario de Joselito Huerta

conocido en el medio como  «El
Conejo Chico».

Es importante agregar que en
aquella temporada novilleril,
inolvidable para los aficionados que
tuvimos la oportunidad de disfrutar
actuaciones de los prospectos de
aquellos tiempos, tales como Amado
Ramírez, Fernando de los Reyes «El
Callao», Polo Galván, Jorge Luis
Bernal, Antonio del Olivar, entre
otros, así como el español Paco
Honrubia,  por mencionar unos
cuantos.   De aquella inolvidable
temporada chica se recuerdan muy
especialmente las novilladas de los
muchos  domingos en que la plaza se
llenaba hasta la bandera, en
particular  las  tardes en que

actuaron  mano a  mano el ya
mencionado «Loco» Amado y el
propio Joselito Huerta.

Al año siguiente de 1955, Joselito
Huerta partió para España, en donde
actuó como novillero, tomando parte
en 37 novilladas, así como una
corrida de toros,  para  tomar  la
alternativa en la plaza de Sevilla el
29 de septiembre de manos del
maestro Antonio Bienvenida, y
regresar a México al término de esa
temporada para  continuar en ese
invierno con su carrera.

Ya  de regreso a su país,  Joselito
confirmó la alternativa en La
Monumental Plaza México el 25 de
diciembre  de 1955, recibida de
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manos de Antonio Velázquez, siendo
testigo el venezolano Cesar Girón,
con el toro Limonero, procedente de
la vacada de La Punta, en una
temporada en que Joselito encabezó
la lista de actuaciones al parejo del
tapatío Manuel Capetillo y el propio
testigo de su confirmación, el
venezolano César Girón.

Al año siguiente retornó a España,
en donde toreó en 39 tardes, a lo
largo y ancho de la península
hispana, y confirmó su alternativa en
la plaza madrileña de Las Ventas, el
10 de mayo, nuevamente de manos
de Antonio Bienvenida.

Es indudable que nuestro personaje
ha sido -según los críticos- uno de los

toreros mexicanos que más corridas
han toreando por España, siendo
también uno de los más castigados
por los toros, tanto aquí como allá,
por su gran valor y grandes deseos
de triunfar en cuantas ocasiones
vistiera  el terno de luces; tuvo una
larga y fructífera carrera profesional,
que continuó hasta  el 7 de
noviembre de 1971. En una corrida
en la Feria de Tlaxcala, mientras
lidiaba al toro Faisán, de la
ganadería de La Trasquila, sufrió  un
aneurisma cerebral que estuvo a
punto de quitarle la vida. Fue
llevado de emergencia a la ciudad de
Zurich, en Suiza, en donde le
practicaron una operación que le
salvó la vida.

 Luego de la recuperación de tan
grave y delicada operación, se
esforzó para reponerse físicamente y
poder despedirse de la afición, el 28
de enero de 1973 en  la  Plaza
México. Una inolvidable despedida
en la que cortó las orejas y el rabo al
toro Huapango, procedente de la
vacada de José Julián Llaguno.
Como se mencionaba al principio,
falleció el 11 de julio de 2001.
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